
гие. — Эта командная игра по-
могает найти единомышлен-
ников, настоящих друзей, а за-
одно и укрепить здоровье.
Школа хоккея в парке «Остан-
кино» открыта для всех желаю-
щих старше шести лет, в том 
числе и для взрослых. Чтобы 
попасть на бесплатные ма-
стер-классы, которые будут 
проходить до конца зимы каж-
дую неделю по вторникам, 
нужно зарегистрироваться на 
сайте ВДНХ. Клюшки и шайбы 
всем участникам предоставят 
на месте, с собой нужно взять 
только коньки. При желании 
можно воспользоваться пун-
ктом проката.
— Помимо школы хоккея 
в «Останкино», мы также при-
глашаем всех желающих на 
«Тот самый каток» на ВДНХ, — 
добавляет старший менеджер 
управления событийного мар-
кетинга и спецпроектов ВДНХ 

Шестилетний Сережа Шатин 
крепко зашнуровывает конь-
ки и выходит на лед. Хоккеем 
он занимается уже два года, 
поэтому уверенно держит 
клюшку в руках.
— До восьми лет говорить об 
исключительном таланте ра-
но, — поддерживает увлече-
ние сына мама Оксана, она 
и привезла его на мастер-класс 
в парк «Останкино». — Глав-
ное, что ему очень нравится. 
А такие занятия помогают по-
догреть интерес к спорту. 
Мальчишки знакомятся со 
звездами хоккея, которые де-
лятся с ними секретами ма-
стерства и мотивируют ребят.
Под присмотром опытных на-
ставников новички ловко об-
водят соперников, уверенно 
отправляя шайбы в ворота. 
И пусть это только мастер-
класс, а не соревнование, но 
каждое точное попадание вы-
зывает бурную радость как 
у юных спортсменов, так 
и у болельщиков.
— Я считаю, что возможность 
играть в хоккей должна быть 
у каждого жителя столицы, — 
говорит в перерыве хоккеист 
Игорь Мусатов, который в свое 
время выступал за такие из-
вестные клубы, как «Спартак», 
«Ак Барс», «Витязь» и дру-

Вчера на катке 
в парке «Остан-
кино» открыли 
школу хоккея. 
Мастер-класс 
для всех желаю-
щих провели 
профессиональ-
ные игроки и за-
служенные 
спортсмены ака-
демии «Буран».

Мэр столицы наградил лучших 
гидов и экскурсоводов
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги конкурса «Путеводная 
звезда». О наградах в тури-
стической сфере глава горо-
да сообщил в социальных 
сетях.

Москва — один из самых по-
сещаемых туристами городов 
России. Часто получить впе-
чатления от уникальных мест 
в столице помогают гиды 
в музеях и экскурсоводы на 
улицах. Оценить их труд, вы-
делить заслуги призвана как 
раз ежегодная премия «Путе-
водная звезда». Городские на-
грады получили выдающиеся 
представители туристиче-
ской сферы. 
— В рамках ежегодной пре-
мии «Путеводная звезда» луч-
шим экскурсоводом стала Ма-
рина Крамская. В прошлом 
году она провела около 500 

авторских экскурсий для де-
тей и взрослых, — объявил по-
бедителя Сергей Собянин.
Кроме того, отмечены и сто-
личные учреждения. Так, 
премию за инновации полу-
чило интерактивное про-
странство «Лунариум» в Мо-
сковском планетарии. Здесь 
можно в современном фор-
мате изучить историю Земли 
и Вселенной. 

— Всего на конкурс поступило 
больше 400 заявок, жюри вы-
брало лучших в 11 номинаци-
ях среди объектов показа, тре-
вел-блогеров, туроператоров, 
отелей, ресторанов и дру-
гих, — привел данные Сергей 
Собянин. 
Мэр напомнил, что голосова-
ние также проходило на порта-
ле «Активный гражданин» 
в восьми номинациях. Побе-
дителем в направлении экс-
курсий и развлечений стал 
Дарвиновский музей. 
— Спасибо за любовь к Москве 
и за вклад в развитие туристи-
ческого потенциала города, 
который очень важен для эко-
номики, — обратился Сергей 
Собянин к лауреатам.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Исключительные 
примеры храбрости
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
вручил государственные на-
грады выдающимся сограж-
данам, проявившим себя 
в различных сферах.

Путин подчеркнул, 
что стране не раз 
приходилось от-
стаивать сувере-
нитет.
— Сегодня России 
вновь брошен та-
кой же вызов, и на 
передовой специ-
альной военной 
операции солдаты, офицеры, 
ополченцы и добровольцы по-
казывают исключительные 
примеры храбрости и самопо-
жертвования, — сказал Путин.
Также президент отметил, что 
важно поддерживать разви-
тие семейных уз, так как 
именно в семье рождается лю-
бовь к Родине.
— Любовь к Отечеству, к сво-
им землякам и согражда-
нам — мощная движущая си-
ла, она побуждает к достиже-
ниям и победам. И это чувство 
преданности своей стране, 
народу идет, конечно, прежде 
всего из семьи — от тех ценно-
стей и нравственных ориен-
тиров, которые человек впи-
тывает с самого рождения от 
самых дорогих и самых близ-
ких для него людей, — уточ-
нил Путин.

Он подчеркнул и важность ре-
лигии в стране.
— Возрождению нашей ду-
ховной культуры, исконных 
традиций, социальному слу-
жению — всему этому посвя-
щают себя люди наших тради-

ционных религий, 
в том числе и Рус-
ской православ-
ной церкви, — до-
бавил президент 
России. 
Путин уточнил, 
что награждены 
те, кто посвятил се-
бя разным профес-

сиям и приумножению славы 
и богатства страны.
— Все ваши достижения — 
вдохновляющий пример для 
общества, для наших граж-
дан, прежде всего для молоде-
жи. Своими делами и поступ-
ками вы буквально пишете 
историю страны, создаете 
фундамент для будущих про-
рывов и свершений, — заявил 
Путин.
Награды из рук президента по-
лучили врио глав ДНР и ЛНР 
Денис Пушилин и Леонид Па-
сечник, врио губернаторов 
Запорожской и Херсонской 
областей Евгений Балицкий 
и Владимир Сальдо, митропо-
лит Ювеналий (Поярков), ака-
демик РАН Геннадий Сухих 
и другие. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru
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Знамени

Биржевой индекс

-2°C
Ветер 4–6 м/с Давление 750 мм

Центр  –2

Бутово  –1

Внуково  –2

Жулебино  –1

Зеленоград  –3

Измайлово  –2

Кожухово  –2

Кузьминки  –1

Кунцево  –1

Лефортово  –2

Останкино  –3

Отрадное  –3

Печатники  –2

Троицк  –1

Тушино  –3

Хамовники  –2

Чертаново  –1

Шелепиха  –2

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

69,00

73,34

+2,66

+2,72

$
€

69,05

73,42

+1,05

+1,12

ММВБ 2116,64

РТС 967,38

Brent 80,12

DJIA 32757,54

Nasdaq 10546,03

FTSE 7363,80

валютапогода

сезон

Раздолье для активных 
Научиться забивать шайбу или овладеть мастерством фигурного 
катания можно с помощью бесплатных мастер-классов 

мой район

Операция «Ель». Инспекторы 
Лосиного Острова начали рейды 
по выявлению незаконной вырубки 
деревьев  ➔ СТР. 3

актуальное интервью

Главный наркополицейский 
столицы Андрей Орлов рассказал, 
как силовики пресекают торговлю 
запрещенными веществами  ➔ СТР. 5

образование

Школьники готовятся к единому 
экзамену в новом формате. 
Корреспондент «ВМ» узнала, что 
изменилось для выпускников  ➔ СТР. 10

КИРИЛЛ ЩИТОВ 
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Столичные власти делают все, 
чтобы в городе заниматься 
спортом было просто и ком-
фортно. Каждую зиму в Мо-
скве открываются больше ты-
сячи катков — с естественным 
и искусственным льдом. Кро-
ме того, у всех желающих есть 
возможность присоединиться 
к бесплатным тренировкам, 
которые проводят настоящие 
мастера спорта. Важно, что 
они ориентированы не только 
на детей, но и на взрослых.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 16:42 Шестилетний москвич Сергей Шатин стал одним из первых участников мастер-
класса по игре в хоккей, которые теперь проходят в парке «Останкино»

Защищаем 
интересы людей

Для нас этот год, как и для всей страны, 
был очень необычным. Поэтому были 
вопросы, с которыми мы раньше ни-
когда не сталкивались, и те темы, кото-
рыми раньше не занимались. Но и на-
ши постоянные темы остались. 
Самое важное направление нашей ра-
боты — это правовое просвещение 
граждан. Когда мы сталкиваемся с об-
ращениями людей, то видим, что они 
в правовом поле не подкованы и не 

знают, куда бежать со своей бедой. Они обращаются сразу 
в аппарат уполномоченного по правам человека, но это 
не совсем правильно. Все же мы ни в коей мере не подме-
няем органы исполнительной власти, которые также от-
вечают за защиту прав и законных интересов людей. 
Поэтому мы всегда даем разъяснение, что если на уровне 
власти получен отказ, то мы просим 
приложить соответствующие доку-
менты. Если видим, что права челове-
ка были нарушены — только тогда 
приступаем к работе.
По итогам 2022 года по жилищным 
вопросам в моей адрес обратилось 
333 человека. Это направление всегда 
было лидирующим. Но в этом году по-
явились новые темы, связанные с мо-
билизацией. Таких обращений я полу-
чила 332 штуки. Каждый день после 
объявления о частичной мобилиза-
ции приходили новые обращения: как 
от мужчин, так и от женщин. В этот 
период я посетила два больших при-
зывных центра, чтобы лучше разобраться с тем, как про-
ходит сбор военнослужащих. У меня была возможность 
пообщаться с людьми и проверить качество амуниции, 
которой снабжались наши ребята. Люди могли обратить-
ся ко мне прямо в этих призывных пунктах.
Еще одна актуальная тема: защита окружающей среды. 
Мы постоянно работаем с Роспотребнадзором и специа-
листами по экоконтролю, которые выезжают на места, 
где москвичи фиксируют проблемы. Обращения граждан 
по экологическим вопросам находятся для нас в приори-
тете, и мы всегда стараемся находить взаимное понима-
ние. Иногда это сложно, но мы не сдаемся.

Частичная мобилизация и жилищные обращения 
стали самыми популярными вопросами жителей 
столицы. Об этом вчера сообщила уполномочен-
ный по правам человека в Москве Татьяна Потяева.

первый 
микрофон

ТАТЬЯНА 
ПОТЯЕВА
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА 
ВМОСКВЕ

МЭР РАССКАЗАЛ О НОВОЙ 
ОНЛАЙНГОСУСЛУГЕ ➔ СТР. 2

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

А значит, нам нужна 
одна Победа
Следующий год поставит перед Россией ряд 
важных задач, требующих незамедлитель-
ного решения. Главная среди них — победа 
над НАТО, воюющим против нас на Украи-
не и присоединенных к России территори-
ях. Не менее масштабная цель — создание 
технологического суверенитета России, 
а также объединение общества, которое 
после начала специальной военной опера-
ции пока еще не стало монолитным. О том, 

что ждет страну в 2023 году, 
рассуждают эксперты.➔ СТР. 9

Ежедневный деловой выпуск

Александр Асеев. — Это самый 
большой в мире каток с искус-
ственным ледовым покрыти-
ем. Одновременно на нем мо-
гут находиться более 4,5 тыся-
чи человек.

Со вторника по 
четверг на нем 
проходят утрен-
ние зарядки на 
льду. А еще раз 
в неделю проводит 
бесплатные трени-
ровки для детей 
школа фигурного 
катания.
Кроме того, у мо-
сквичей есть воз-
можность присо-
единиться к проек-
ту «Мой спортив-

ный район». 
На десяти катках, которые за-
литы в столичных дворах, по 
вторникам, четвергам и суббо-
там тренеры Мосгорспорта 
проводят бесплатные трени-
ровки для взрослых и детей. 
Расписание всех занятий, как 
и адреса катков, можно посмо-
треть на специальном сайте 
moysport rayon.moscow.sport. 
Чтобы не пропустить анонсы, 
когда проходят те или иные ма-
стер-классы для желающих, 
власти рекомендуют подпи-
саться на телеграм-канал про-
екта.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА, 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ edit@vm.ru

У каждого 
жителя города 
должна быть 
возможность 
играть в хоккей

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

В зимнем сезоне — 
2022/2023 в Москве бу-
дут действовать около 
1400 катков, в том чис-
ле 1176 с естественным 
покрытием и 215 с ис-
кусственным, из них бо-
лее 150 открытые 
и 63 всесезонные. Кро-
ме того, 19 катков рабо-
тают на площадках «Мо-
сковских сезонов». 
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К системе оплаты проезда по биометрии 
подключат еще больше турникетов метро
В январе следующего года 
в столичном метро начнут 
подключать к системе Face 
Pay еще 330 турникетов. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы, руко-
водитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов 
(на фото).

По его словам, все больше пас-
сажиров выбирают самый 
удобный способ оплаты про-
езда — с помощью биометри-
ческих технологий. 
— После завершения работ 
в метро турникетов, подклю-
ченных к Face Pay, станет бо-
лее 900, — сказал Ликсутов. — 
По поручению мэра Москвы 
Сергея Собянина мы внедряем 

российские цифровые техно-
логии, а пассажиры сами вы-
бирают, как оплачивать про-
езд в московском транспорте. 
Заммэра уточнил, что биоме-
трию используют сегодня уже 
более 220 тысяч пользовате-
лей, которые совершили свы-
ше 43 миллионов проходов. 

— А каждый день в метро с по-
мощью этой системы прохо-
дят около 110 тысяч раз, — до-
бавил Максим Ликсутов.
Город также продолжает по-
вышать комфорт наземного 
городского транспорта. 
— В этом году мы установили 
более 800 остановочных па-
вильонов нового типа, боль-
шую часть из которых собира-
ют на московском заводе, — 
поделился Ликсутов. — Новые 
павильоны гораздо удобнее, 
они укроют от дождя и ветра, 
вы всегда сможете зарядить 
свой гаджет.
А еще на них можно увидеть 
расписание маршрутов и вре-
мя прибытия транспорта в ре-
жиме онлайн.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Наращиваем темп 
производства 

Москва — это крупный мегаполис, где 
из года в год растет индекс потребле-
ния. Среди главных задач, которые 
сегодня стоят перед всеми предприя-
тиями в условиях санкционного дав-
ления, — не сбавлять темпы производ-
ства. И московским предприятиям это 
удается. Так, рост столичной обраба-
тывающей промышленности соста-
вил 10,8 процента. Среди лидеров — 
медоборудование, где производство 

увеличилось на 42 процента, машиностроительная от-
расль — на 36 процентов, почти в четыре раза выросло 
производство одежды. Также серьезно растет высокотех-
нологичное производство. Если раньше у нас развитие 
той же микроэлектроники шло опосредованно, то сегод-
ня производство, например, печатных плат и электрон-
ных компонентов выросло более чем 
на 50 процентов. 
В целом промышленность города 
устойчива к вызовам. Кроме того, 
в Москве продолжают реализовывать 
все инвестпрограммы, которые позво-
ляют создавать транспортную инфра-
структуру, высокотехнологичные 
компании. В частности, в этом году 
вводится в эксплуатацию индустри-
альный парк «Руднево». Казалось бы, 
в момент кризиса последнее, о чем 
можно думать — это о создании про-
мышленных предприятий. Но, раз мо-
сковские инвесторы при поддержке 
города их создают, значит, ситуация 
в экономике стабильная.
Московские предприятия высоко оценивают все те пре-
ференции, которые позволяют им максимально разви-
вать производства. Напомню, что столица первой приня-
ла решение о предоставлении льготных инвестиционных 
кредитов под три процента годовых. Также была запуще-
на программа «Земля за рубль». Это одна из самых попу-
лярных мер поддержки — в этом году на ее основе при-
нято решение о создании новых высокотехнологических 
промышленных комплексов.
В этом году мы сделали большой задел на 2023-й — про-
жили этот год под лозунгом «Инвестируем в будущее». Мы 
создали базу, чтобы в следующем году и последующих ин-
вестиции росли кратно, как и новые производственные 
мощности. 
Безусловно, одним из приоритетов на следующий год мы 
видим наполнение и развитие производственных класте-
ров. Они позволяют нам сохранять кадры, создавать вы-
сокотехнологичные рабочие места, «приземлять» на тер-
ритории столицы новые технологии, а также локализо-
вать те производства, аналогов которых нет в мире. И, как 
следствие, город должен прийти к технологическому су-
веренитету и тому состоянию, в котором промышлен-
ность не будет критически зависимой от других стран. 
Подчеркну — беспрецедентное санкционное давление 
позволило нам дать импульс развитию отечественных 
промышленных мощностей и созданию новых центров 
исследований и разработок. 

Вчера руководитель Департамента инвестицион-
ной и промышленной политики Москвы Владислав 
Овчинский подвел итоги года и рассказал о работе 
предприятий города. 

первый 
микрофон

ВЛАДИСЛАВ 
ОВЧИНСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОН
НОЙ И ПРОМЫШ
ЛЕННОЙ ПОЛИТИ
КИ МОСКВЫ

Столичные цифровые 
проекты регулярно стано-
вятся победителями пре-
мии Рунета. Среди лауре-
атов последних несколь-
ких лет — портал mos.ru, 
онлайн-гид по столице 
Discover Moscow, плат-
форма Московского инно-
вационного кластера, 
программа краткосроч-
ной аренды городских 
пространств, цифровой 
путеводитель «Узнай Мо-
скву» и другие.

кстати

Получить копии документов 
о правах на объекты жилищ-
ного фонда, зарегистрирован-
ных до 31 января 1998 года, 
можно будет в электронном 
виде на официальном портале 
мэра и правительства Москвы 
mos.ru. Постановление по 
этому вопросу подписал вчера 
Сергей Собянин. 
Услуга по предоставлению ин-
формации о зарегистриро-
ванных правах на жилье до 
1998 года стала одной из наи-
более востребованных — еже-
годно от граждан поступает 
свыше 25 тысяч запросов. Од-
нако до настоящего времени 
получить копии правоуста-
навливающих документов на 
объекты жилищного фонда 
можно было только в центрах 
госуслуг и только на бумаж-
ном носителе. 
Для решения этой проблемы 
Департамент городского иму-
щества провел большую 
и кропотливую работу по вы-
верке сведений, содержащих-
ся в базе данных, и исправле-
нию ошибок, наличие кото-
рых не позволяло автоматизи-
ровать процесс предоставле-
ния копий правоустанавлива-
ющих документов. В результа-
те получение их архивных ко-

пий доступно онлайн в любое 
время и вне зависимости от 
местонахождения заявителя.
— Это повысит скорость и ка-
чество оказания госуслуг 
в сфере жилищного 
учета, — проком-
ментировал реше-
ние Сергей Собя-
нин. — Граждане, 
которым нужна 
усиленная ква-
лифицированная 
электронная под-
пись для получения 
электронных услуг Департа-
мента городского имущества, 
смогут получить ее бесплатно. 
Информация о порядке ее по-
лучения поступит в личный 

кабинет mos.ru после одобре-
ния оказания услуги.
На портале мэра и правитель-
ства Москвы доступны самые 
разные услуги. Оформить их 

электронно могут 
и горожане, и юри-
дические лица.
— Цифровыми воз-
можностями сто-
лицы пользует-
ся подавляющее 
большинство горо-
жан — люди при-
выкли к удобному 

способу получения госуслуг, 
решения бытовых, деловых 
и других задач. Мы продолжа-
ем развивать электронные 
сервисы, — отметила замести-

тель мэра Москвы Наталья 
Сергунина. 
Получить госуслуги можно 
и лично. В городе работают 
более 130 офисов «Мои доку-
менты», включая флагман-
ские офисы и Дворец госуслуг 
на ВДНХ. Здесь ежедневно бы-
стро и с комфортом можно по-
лучить свыше 280 государ-
ственных услуг, 99 процентов 
из которых предоставляются 
без привязки к месту реги-
страции. 
Также в центрах госуслуг есть 
возможность оформить ряд 
услуг «одним пакетом» в рам-
ках девяти жизненных ситуа-
ций или подать комплексный 
запрос.  

Кроме того, «Мои документы» 
принимают участие в различ-
ных городских проектах. На-
пример, сейчас в центрах гос-
услуг в преддверии Нового 
года можно отправить поздра-
вительные открытки со слова-
ми поддержки участникам 
специальной военной опера-
ции. Это мероприятие прохо-
дит в рамках акции «Письма 
для наших героев». Боксы рас-
положены в зоне выставки 
«Москва — с заботой об исто-
рии». Заявители смогут под-
писать исторические открыт-
ки, иллюстрации к которым 
передал Главархив.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Копии необходимых документов 
теперь доступны дистанционно 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото)
провел заседа-
ние президиума 
правительства 
столицы и при-
нял решение 
о предоставле-
нии в электрон-
ном виде копий 
архивных доку-
ментов о правах 
на жилье. 

день мэра

27 апреля 2022 года. Открытие центра госуслуг «Мои документы» в столичном районе Ховрино. Старший специалист Анастасия Кириленко готова подсказать клиентам 
многофункционального центра, какие услуги они могут здесь получить

Полезные проекты 
получили гранты
Вчера первый заместитель 
руководителя Департамента 
труда и социальной защиты 
населения Москвы Алексан-
дра Александрова (на фото)
встретилась с представите-
лями некоммерческих орга-
низаций города. 

Она подвела итоги совмест-
ной работы правительства 
и волонтерских со-
обществ. 
— НКО — надеж-
ный партнер горо-
да в решении соци-
альных проблем. 
Если город откры-
вает крупные, мас-
штабные проекты 
и программы, то 
некоммерческие организа-
ции помогают людям решать 
индивидуальные проблемы, 
связанные с их особенностя-
ми, жизненными ситуация-
ми, — отметила Александра 
Александрова.
Первый замглавы департа-
мента также рассказала о ме-
рах поддержки некоммерче-
ских организаций. Одна из 
них — финансовая. 
— Мы проводим большой 
конкурс грантов «Москва — 
добрый город». Ежегодно вы-
деляем порядка 400 миллио-
нов рублей на поддержку 
неком мерческого сектора 
и важных проектов, — сказа-
ла она. 
Кроме того, город помогает 
помещениями. Встреча с НКО 
как раз прошла в инклюзив-
ной мастерской региональ-
ной общественной организа-
ции поддержки инвалидов 
«Радость» — это помещение 
они получили в бесплатную 
аренду от правительства Мо-
сквы. 
Помимо этого, по словам 
Александры Александровой, 

создан специальный маркет-
плейс, на котором НКО могут 
продавать товары, сделанные 
руками их подопечных, или 
сувенирную продукцию. 
— Если вы сейчас задумывае-
тесь о том, что подарить близ-
ким на Новый год, то, мне ка-
жется, самое время купить 
добрые подарки на нашем 
маркетплейсе, которые бо-

лее тысячи осо-
бенных людей сде-
лали своими рука-
ми, — предложила 
она жителям сто-
лицы и участни-
кам встречи.
Александра Алек-
сандрова также 
призвала уделять 

больше внимания вопросу 
трудоустройства людей с ин-
валидностью и поддержке ор-
ганизаций, оказывающих им 
помощь.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Экспортный центр содействует 
расширению географии продаж
Благодаря работе Москов-
ского экспортного центра 
(МЭЦ) высокотехнологичные 
компании города получают 
возможность реализовывать 
свою продукцию на рынках 
дружественных стран. Вчера 
«ВМ» узнала, какие товары 
пользуются за рубежом наи-
большим спросом. 

Московский экспортный 
центр был создан в 2017 году 
для помощи компаниям, ори-
ентированным на экспорт 
своей продукции. В список 
мер поддержки центра входят 
более 30 различных сервисов 
и услуг для предпринимате-
лей. Это организация участия 
московских компаний в меж-
дународных выставках, обра-
зовательная деятельность, 
помощь с выходом на круп-
ных ретейлеров и так далее. 
По словам специалистов 
МЭЦ, за пять лет деятельно-
сти центра московские высо-
котехнологичные разработки 
уже успели внедрить в Объе-
диненных  Арабских Эмира-
тах, Саудовской Аравии, Ката-
ре, Кувейте, Сербии и других 
странах. 
Например, умные урны для 
раздельного сбора SmartCity 
Bin, произведенные в столи-
це, уже широко используются 
по всему миру. Главная осо-
бенность таких урн — это то, 
что поступающий в них мусор 
с помощью специального 
пресса уменьшается в пять 
раз, что позволяет существен-
но снизить объем отходов 
и помочь городской экологии.
— В этом году заметно вырос 
интерес к российской продук-
ции на Ближнем Востоке. Сей-
час мы активно экспортируем 
свои товары туда. А на родине 
наши умные урны можно 
встретить на территории 

ВДНХ и новых жилых ком-
плексов, — рассказал дирек-
тор по развитию компании 
Дмитрий Жуйков.
Но деятельность центра не 
ограничивается только высо-
котехнологичными товара-
ми. По словам руководителя 
МЭЦ Виталия Степанова, 
в прошлом году среди ино-
странных покупателей осо-
бой популярностью пользова-
лись выпускаемые столичны-
ми производителями меди-
цинские препараты, а также 
электроника.
— В 2021 году чаще всего за-
рубежные страны покупали 
вакцины — объем поставок 
в денежном выражении соста-
вил 90 миллиардов рублей. На 
втором месте  — шины для ав-
томобилей и лекарства для 
розничной продажи. Кроме 
того, зарубежные компании 
проявили большой интерес 
к столичным компьютерам, 
косметике для лица и во-
лос, — говорит Степанов. 

Важно, что центр помогает не 
просто осваивать новые пло-
щадки — к примеру, в сентя-
бре была бизнес-миссия в Ка-
захстане, — но и оказывает 
финансовую поддержку ком-
паниям в виде грантов и в про-
движении товаров на круп-
ных маркетплейсах. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ

Благодаря поддержке Мо-
сковского экспортного центра 
в 2022 году команда разра-
ботчиков умных урн в составе 
делегации столичных ИТ-
ком паний представила свой 
продукт на международной 
выставке информационных 
и коммуникационных техно-
логий Gitex Global  в Дубае 
на стенде Made in Moscow.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 10:54 Москвичка Екатерина Щитова стала одной из первых покупательниц елки на хвойном 
базаре на Земляном Валу. Всего сегодня в городе открылось 237 таких точек продаж, они 
проработают до 31 декабря включительно. Лесных красавиц привезли для продажи со всей страны

фотофакт

По результатам конкурса 
грантов финансовую 
поддержку от города 
на реализацию своих 
проектов в 2022 году по-
лучат 90 некоммерче-
ских организаций (НКО). 
Их проекты в 2023 году 
помогут около 30 ты-
сячам москвичей. 
Среди победителей — 
12 процентов организа-
ций, которые впервые 
участвовали в конкурсе. 
Гранты в размере 
от 5 до 10 миллионов
рублей получили 
29 НКО.
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8 сентября 2022 года 15:26 Хостес Александра Иванова 
встречает гостей у стенда Made in Moscow во время бизнес-
миссии МЭЦ в Казахстане
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Каждый дом 
хранит легенды

Басманный район — уникальное исто-
рическое место. Каждый день, гуляя по 
его улицам и переулочкам, заглядывая 
во дворы, отводя детей в школу, чув-
ствуешь себя гостем грандиозного му-
зея. Выходишь из подъезда и ощуща-
ешь всю мощь московской истории. 
«Басманный район Москвы», — произ-
несешь, и закружит вихрь ассоциаций: 
Яуза, Елоховский собор, Покровские 

ворота, Чистые пруды, Немецкая слобода, Хитровка, Ма-
росейка, театр «Современник», Пушкин, Лермонтов, дом 
Анны Монс, МГТУ имени Баумана... Здесь каждая из 
126 улиц — свидетельница древней истории, множество 
домов — ее непосредственные участники.
Каждый дом хранит свои легенды и истории. Большин-
ству — примерно 90 процентам — более столетия. И на 
своем веку, а порой и не одном, они повидали многое. 
Взять, к примеру, доходный дом крестьянина Антона Фро-
лова. Стилизованный под готику, он давно стал одним из 
главных украшений Бауманской ули-
цы. А еще на его лестничной клетке 
сохранились витражи.
Подсосенский, Лялин, Нижний Подсо-
сенский, Токмаков и другие переулки 
можно рассматривать часами. Их ар-
хитектура уникальна, заслуживает 
длительных и вдумчивых прогулок. 
А еще ходят легенды, что Басманный 
район, где долгое время располага-
лась Немецкая слобода, был лидером 
среди всех столичных мест по количе-
ству «живущих» там привидений. Но 
в легенды сейчас горожане в большин-
стве своем не верят. Верят они делам. 
Как муниципальный депутат и житель 
Басманного района стараюсь разбирать историю каждо-
го дома отдельно. Жителям важно, чтобы запланирован-
ный на чердаках и в подвалах капитальный ремонт про-
ходил максимально бережно. Даже спустя столетие 
и больше в величественных зданиях остались белокамен-
ные своды, витражи, слуховые окна, башенки, барельефы 
и другие украшения. 
А еще Басманный район сыграл немаловажную роль 
в становлении культуры и искусства в масштабах не толь-
ко Москвы, но и всей России. С этой землей неразрывно 
связаны имена таких выдающихся деятелей российской 
культуры и науки, как Рокотов, Чаадаев, Жуковский... 
Именно здесь родились и провели детство два главных по-
эта золотого века русской литературы — Александр Пуш-
кин и Михаил Лермонтов. Вписаны в страницы истории 
и другие известные имена. 
Изюминка Басманного района — сочетание престижно-
сти, комфортабельности и развитой инфраструктуры 
с уединенностью и уютом. До Красной площади, увидеть 
которую мечтают миллионы людей, можно дойти пеш-
ком. Кроме того, в районе расположены многочисленные 
исторические здания, музеи, театры. Славится Басман-
ный своими библиотеками и учебными заведениями. 
Заботиться об истории своего района обязаны все жители 
и городские службы. Таким образом вместе мы храним 
его легенды, истории, уникальные дома и сооружения, не 
забывая все же о развитии и движении вперед. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КОСЕЦ
МУНИЦИПАЛЬ
НЫЙ ДЕПУТАТ 
РАЙОНА 
БАСМАННЫЙ

мнение

Инспекторы патрулируют даже 
самые дальние уголки парка

Инспекторы в национальном 
парке «Лосиный Остров» кру-
глый год противостоят неза-
конной вырубке деревьев. 
Однако риск появления бра-
коньеров возрастает перед 
праздниками. Особое внима-
ние уделяют территориям, где 
высажены молодые хвойные 
деревья. Специалисты прове-
ряют даже удаленные участ-
ки. Благодаря совместной ра-
боте служб парка в прошлом 
году случаев вандальной вы-
рубки не было. 
Сотрудники охраны также 
проводят профилактическую 
работу с населением. Посети-
телям рассказывают, почему 
нельзя рубить живые ели, ка-
кой вред это наносит экоси-
стемам, какое наказание ждет 
нарушителей. Оно, кстати, за-
висит от размера срубленной 
ели — можно отделаться 
штрафом в 3–4 тысячи руб-
лей, а можно сесть в тюрьму 
на шесть лет. 
— Вообще это самый слож-
ный парк в стране, — говорит 
старший государственный 
инспектор в области охраны 
окружающей среды Георгий 
Бусурин. — Мы занимаем 
первое место по количеству 
составленных администра-
тивных протоколов. Причем 
лидируем с огромным отры-
вом. Это вам не кусок тайги, 

в котором люди появляются 
случайно, если заблудились. 
Мы окружены стеклом, бето-
ном и океаном людей. 
Главные проблемы парка, по 
словам специалиста, это даже 
не незаконные рубки, а дви-
жение, стоянка транспорта, 
костры. 
— С нарушителями проводим 
беседы, — рассказывает Бусу-
рин. — Объясняем, что в лес 
люди приходят восстанавли-
ваться, дышать свежим возду-
хом, получать приятные эмо-
ции, и что делать это надо ак-
куратно и вежливо. Многие 
понимают. Например, как 
преобразился пруд в Алексе-
евском лесопарке! Девять лет 

назад он выглядел иначе: во-
круг стояли автомобили, бе-
рега — черные от угля, повсю-
ду ржавые мангалы и мусор. 
Сейчас люди приходят сюда 
пешком с готовой едой, отды-
хают без костров. 
Нередко инспекторы сталки-
ваются с необычными нару-
шениями. Бусурин вспомина-
ет, как однажды наткнулся на 
реконструкторов. 
— На поляне дрались рыцари 
в латах со щитами, топорами 
и мечами, а в центре горел 
огромный костер, — поясняет 
он. — Приходить в лес с лю-
бым оружием запрещено. Мы 
написали протокол, забрали 
шесть копий, восемь мечей, 

пару боевых топоров. Ребята 
не отпирались, сразу призна-
ли свою вину, извинились 
и быстро оплатили штраф. 
Оружие мы потом вернули. 
А иногда задачей специали-
стов становится поиск про-
павших. В этом они сотрудни-
чают с поисково-спасатель-
ным отрядом «ЛизаАлерт». 
— Бывают грустные исто-
рии, — признается инспек-
тор. — В прошлом году лыж-
ника нашли в водно-болотном 
комплексе. Он несколько раз 
провалился под лед. Были 
и счастливые случаи. Пропала 
девочка 16 лет. Я общался с ее 
мамой, узнавал особые при-
меты, а девочка в этот момент 

переходила перед моей маши-
ной дорогу. 
Интересно, что Бусурин не 
только работает, но и живет 
в лесу, в Щелковском районе. 
— Там, конечно, есть все бла-
га цивилизации. Я не такой 
леший, чтобы жить в тайге, — 
улыбается герой. — Но в от-
пуск я уезжаю именно в такие 
глухие места — например, 
в Новгородскую, Смоленскую 
области. В это время я занима-
юсь поиском пропавших без 
вести во время Великой Оте-
чественной войны. Я давно 
состою в поисковом отряде 
«Находка». 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

Теннисные столы сделали 
из специального бетона 

Врачи скорой помощи оказались 
самыми спортивными

В парке «Кусково» привели 
в порядок площадку 
для игры в настольный 
теннис. Работы прошли 
в рамках реабилитации 
природной территории.

Место для игры в пинг-понг 
находится в запрудной части 
парка. Площадка всегда поль-
зовалось популярностью 
у местных жителей, но давно 
требовала обновления.
— Можно сказать, что здесь 
в настольный теннис играли 
все: папы, мамы, дедушки, ба-
бушки, дети, профессионалы 
и любители, — отметил заме-
ститель руководителя Депар-
тамента капремонта Москвы 
Сергей Мельников. — В вы-
ходные, вне зависимости от 
сезона, пустых столов практи-
чески никогда не было.
Несмотря на то что площадка 
была востребованной, ее ни 
разу капитально не ремонти-
ровали. Резиновая плитка ле-
жала прямо на земле, из-за 
чего каждую весну покрытие 
деформировалось и мешало 
нормальной игре. Усугубляли 
ситуацию старые столы и от-
сутствие нормального осве-
щения.
С просьбой привести площад-
ку в порядок выступила ини-

циативная группа местных 
жителей. Столичные власти 
не только их поддержали, но 
и учли все пожелания. Как 
рассказал Мельников, размер 
площадки — около 860 ква-
дратных метров — оставили 
прежним, не вырубили ни од-
ного дерева, которые растут 
вокруг, и сохранили количе-
ство столов: их по-прежнему 
16. Правда, теперь они новые 
и стоят немного по-другому, 
чтобы игроки друг другу не 
мешали. К слову, столы сдела-
ны из бетона специальной 
уличной серии. Этот матери-
ал выбрали и высоко оценили 
сами спортсмены. 
Также по просьбе жителей на 
площадке уложили усиленную 
резиновую плитку — это по-
крытие предназначено как раз 
для уличных спортплощадок. 
Кроме того, сделали навес, 
под которым поставили лавоч-
ки, и оборудовали освещение. 
Теперь любительские матчи 
можно проводить и ранним 
утром, и поздними вечерами.
В ближайшее время специа-
листы смонтируют три стола 
для игры в шахматы. Любите-
ли этого вида спорта нередко 
посещают парк.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Вчера завершились финаль-
ные игры ежегодной Спарта-
киады работников столично-
го здравоохранения. Состя-
зания прошли в районе 
Крылатское. 

Спартакиада медиков прохо-
дит весь год по самым различ-
ным дисциплинам.  
— Эти соревнования прово-
дятся среди работников сто-
личного здравоохранения 
в рамках московского фести-
валя «Формула жизни». Он 
проходит каждый год с целью 
раскрытия аспектов жизни 
медработников, в том числе 
их достижений в области 
спорта и творчества. Сегодня 
состоялись соревнования по 
дартсу, армрестлингу, мас-
рестлингу и финальные матчи 
по волейболу, — рассказала 
заместитель руководителя 
Департамента здравоохране-
ния Москвы Елена Ефремо-
ва. — В целом спартакиада 
проходила по 28 спортивным 
дисциплинам и в ней приняли 
участие почти 6,5 тысячи че-
ловек, работающих в меди-
цинской сфере. 
Причем перечень дисциплин, 
в которых соревновались сто-
личные медики в рамках спар-
такиады, настолько широк, 

что, помимо традиционных 
баскетбола, легкой и тяжелой 
атлетики, футбола и тенниса, 
в него вошли киберспорт, го-
родошный спорт, керлинг 
и картинг.
Финальные матчи по волей-
болу собрали на трибуне мно-
го болельщиков, которые не-
устанно поддерживали свои 
команды. В итоге чемпионом 
в этом виде спорта стала ко-
манда Московского клиниче-
ского научного центра имени 
Логинова.
На церемонии закрытия 
Спартакиады-2022 прошло 
награждение победителей 
и призеров по отдельным ви-
дам спорта, победителей об-
щекомандного зачета. Также 
выбрали лучшую команду, за-
воевавшую в общем зачете 
больше всего медалей. Ей ока-
залась сборная Станции ско-
рой и неотложной медицин-
ской помощи имени Пучкова. 
Второе и третье места в обще-
командном зачете заняли 
Московский клинический на-
учно-практический центр 
имени Логинова и Городская 
клиническая больница № 15 
имени Филатова соответ-
ственно. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ 
a.horoshilov@vm.ru

На территории 
«Лосиного 
Острова» нача-
лась операция 
«Ель» — инспек-
торы следят 
за тем, чтобы 
в парке перед 
праздниками 
не было вандаль-
ных рубок хвой-
ных деревьев. 

экология 

Вчера 12:38 Старший государственный инспектор в области охраны окружающей среды Георгий Бусурин (слева) и участковый госинспектор Олег Синцов во время 
рейда в Алексеевском лесопарке национального природного парка «Лосиный Остров»

Коммунальщики расчищают дворы 
от снега максимально оперативно
Из-за обильных снегопадов 
у коммунальщиков наступи-
ла горячая пора. Вчера «ВМ» 
на примере Савеловского 
района узнала, как сейчас 
идет уборка городских 
дворов.

Сугробы снега стали выше, 
а значит, и работы у комму-
нальных служб прибавилось. 
Дворники расчищают детские 
и спортивные площадки, тро-
туары и дороги около домов, 
парковки.  
Дворник Акбар Ахматов лов-
ко орудует новенькой лопа-
той. В отделении ГБУ «Жи-
лищник Савеловского райо-
на» ему выдали удобные ин-
струменты для расчистки 
дворов.  
— Жарко! — говорит раскрас-
невшийся работник.
В помощь ему и коллегам — 
трактор. Водитель аккуратно 
разворачивается посреди за-
снеженных парковок, расчи-
щая путь для себя и автомоби-
лей. В выходные во дворах, 
к примеру на улице Башилов-
ская, застревали автомобили. 
Их владельцы объединились, 
чтобы выталкивать из снеж-
ного плена буксующие маши-

ны. Сейчас ситуация стала го-
раздо лучше, хотя дворники 
и признают: снега столько, 
что для его уборки нужно по-
тратить не один день. 
Но не только на земле идет ра-
бота. На крышах многоэтажек 
трудятся другие бригады. Они 
продолжают очищать кровли 
от снежных масс и сосулек. 
Места проведения работ ого-
раживают красно-белой огра-

дительной лентой. Горожан 
просят быть внимательными. 
Рядом обязательно стоят бри-
гадиры. По рации они переда-
ют сведения тем, кто наверху, 
предупреждают, нужно ли 
сделать паузу, чтобы жители 
домов прошли в свои подъез-
ды или выехали со двора. 
— Работы по уборке снега 
идут круглосуточно. Все систе-
мы жизнеобеспечения города 

функционируют в штатном 
режиме, — отметили в управе 
Савеловского района.
Синоптики прогнозируют 
снегопады в ближайшие дни. 
А значит, и коммунальным 
службам приходится быть все 
время наготове. Им предсто-
ит оперативно расчистить об-
щественные пространства. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Мы сделали все для того, 
чтобы город жил, работал 
в штатном режиме. Снег шел 
без конца, службы работали, 
городской транспорт двигал-
ся без всяких остановок. Осо-
бое внимание было уделено 
остановкам общественного 
транспорта, подходам к стан-
циям метро, Московского цен-
трального кольца, к особо 
значимым местам — больни-
цам, поликлиникам, другим 
социальным учреждениям. 
И, конечно же, очистке крыш. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем новую постоянную рубрику «Мой район» о столичной правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня из материалов корреспондентов «ВМ» вы узнаете, как очищаются от снега дворовые территории Савеловского 
района, где прошли финальные соревнования ежегодной Спартакиады медработников и какие необычные столы для пинг-понга появились в парке «Кусково». 

Об опасном путешествии 
расскажет уникальный папирус 

Телефонная станция 
стала медцентром

СОТРУДНИКИ 
МУЗЕЯ МУЗЫКИ 
В ТВЕРСКОМ 
РАЙОНЕ 
НАШЛИ РАНЕЕ 
НЕИЗВЕСТНЫЙ 
АВТОГРАФ 
КОМПОЗИТОРА 
РАХМАНИНОВА
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СПОРТИВНЫХ 
ОБЪЕКТОВ 
ПОСТРОИЛИ 
В МОСКВЕ 
С НАЧАЛА ГОДА

Диких котов передали 
специалистам

Воду обеззаразят 
ультрафиолетом

Вчера в Пушкинском музее, расположенном в районе Ха-
мовники, представили папирус с текстом «Путешествие 
Унамона в Библ». Экспонат, который датируется XI–VIII ве-
ком до нашей эры, можно увидеть на выставке в честь 
200-летия дешифровки древнеегипетских иероглифов.
— Это литературная версия отчета, составленного жрецом 
Унамоном, которого отправили в Библ за кедром для свя-
щенной барки бога Амона, — рассказали в музее. 
По пути у него украли золото и серебро, потом чуть не уби-
ли. Чем все закончилось, неизвестно, текст обрывается.

В районе Фили-Давыдково ввели в экс-
плуатацию многопрофильный медицин-
ский центр. Для нового учреждения пе-
рестроили здание бывшей автоматиче-
ской телефонной станции. Рабочие вос-
становили поврежденные участки стен, 
сделали перепланировку помещений, 
смонтировали лестничные марши и уте-
плили фасады. Современный медцентр 
будет работать в две смены. 

В Войковском районе обнаружили в не-
воле трех амурских лесных, или дальне-
восточных, котов. Краснокнижных жи-
вотных содержали в квартире на первом 
этаже жилого дома в 5-м Войковском 
проезде. Никаких документов на диких 
котов у хозяйки не было. По решению 
суда, зверей конфисковали и отправили 
в Центр реабилитации диких животных. 
Бывшей хозяйке назначили штраф.

В районе Некрасовка завершается 
строительство нового блока ультра-
фиолетового обеззараживания 
для Люберецких очистных сооруже-
ний. Само здание уже готово. Сейчас 
завершается монтаж инженерных си-
стем. В сутки через него будет прохо-
дить 1 миллион кубометров воды. 
Это финальный этап ее очищения 
перед выпуском в Москву-реку.

В технопарке «Строгино», который находится в одноименном столичном 
районе, заработала первая в России современная фабрика 3D-печати.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 11:21 Дворник Акбар Ахматов расчищает детскую 
площадку во дворе на Башиловской улице

РУСТАМ ЯКУБОВ
ДИРЕКТОР НАЦИОНАЛЬНОГО ПАРКА 
ЛОСИНЫЙ ОСТРОВ
В чем  смысл операции «Ель», 
догадаться несложно — 
защитить хвойные деревья 
от желающих нажиться 
на праздничных хлопотах 
или просто сэкономить на по-
купке главного новогоднего 
украшения. Задача инспекто-
ров нацпарка — обеспечить 
сохранность лесных богатств 
«Лосиного Острова» и не до-
пустить вырубку елей. Мо-
бильные группы сотрудников 
охраны будут выезжать в от-
даленные части нацпарка. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Богатый выбор 
российского кино
Председатель правления Ас-
социации продюсеров кино 
и телевидения Сергей Селья-
нов заявил, что россияне 
не останутся без хорошего 
кино в новогодние выходные.

По его словам, российские ре-
жиссеры продолжают сни-
мать хорошие картины. А бла-
годаря господдержке отече-
ственных фильмов в новом 
году будет больше. 
До конца декабря российские 
зрители могут посмотреть 
«Елки-9». Кроме того, в прокат 
выйдут «Иван Царевич и Се-
рый Волк — 5», «Мира», «Чебу-
рашка» и другие киноленты. 
— На экраны уже вышел 
фильм «Непослушник-2», — 
рассказывает Сергей Селья-
нов. — Это легкая, добрая 
история с глубоким человече-
ским содержанием. А 5 января 
в кинотеатрах выходят «Клип-
мейкеры» — фильм о 1990-х 
годах. Эта хулиганская коме-
дия — взрыв креативности. 
Мне кажется, что это очень 
честный фильм. Хотя и абсо-
лютно придуманный.
Сергей Сельянов советует об-
ратить внимание зрителей 
и на документальный фильм 
«Балабанов. Колокольня. Рек-
вием». По его словам, это 
очень хорошее кино, снятое 
киноведом и режиссером Лю-
бовью Аркус.
— Этот фильм о жизни Алек-
сея Балабанова идет вторую 
неделю в прокате. Надеемся, 
что продержится до Нового 
года. Его снимали, когда Алек-
сей был еще жив, — уточнил 
Сергей Сельянов. 
По мнению члена совета Ассо-
циации владельцев кинотеа-
тров Романа Исаева, обяза-
тельно стоит посмотреть се-
мейную комедию «Елки-игол-
ки» режиссера Александра 
Баршака. 
— Кроме известных актеров 
Павла Прилучного и Оскара 
Кучеры, там играет Гарик Су-
качев. В его роли нет слов и ре-

плик. Но его игра прекрасна, 
она берет за душу, — сказал 
Роман Исаев.
Президент крупной сети ки-
нотеатров Ольга Зинякова 
уверена, что нельзя пропу-
стить российский фильм «Чук 
и Гек. Большое приключе-
ние».
— Режиссер Александр Котт 
создал фантазийную истории 
про двух мальчишек, которые 
отправляются к отцу, — рас-
сказывает Ольга Зинякова. — 
В фильме удалось показать 
Русский Север таким, каким 
мы его раньше не видели. 
В этом фильме очень красиво 
сняты российские пейзажи. 
Я думаю, он должен стать 
блокбастером.
Однако в кинотеатрах остают-
ся и зарубежные фильмы. На-
пример, 5 января пройдет 
премьера фильма «Операция 
«Фортуна»: искусство побеж-
дать» режиссера Гая Ричи. 
В нем снялись Джейсон Стэй-
тем, Хью Грант, Джош Харт-
нетт. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Талантливый военачальник, порядочный 
человек. Коллеги простились с генералом армии 

Оплата больничного листа увеличится, страховка 
станет доступной разным категориям граждан 

Вчера на Троекуровском 
кладбище проводили в по-
следний путь члена феде-
рального президиума Обще-
российской организации 
«Офицеры России», предсе-
дателя Российского союза ве-
теранов генерала армии Ми-
хаила Моисеева (на фото).

Проститься с советским и рос-
сийским полководцем приш-
ли его сослуживцы, ветераны 
армии и члены общественной 
организации «Офицеры Рос-
сии». Среди них были Герои 
России Сергей Липовой 
и Александр Головашкин. 
Они вспомнили о совместной 
работе с Михаилом Моисее-
вым, о том, какую большую 
патриотическую деятель-
ность развернул этот человек.

— Это действительно был во-
еначальник с большой буквы, 
который берег своих солдат 
и подчиненных, был велико-
лепным тактиком и страте-
гом, — рассказывает руково-
дитель центрального испол-
кома общественной органи-
зации «Офицеры России» 
генерал-лейтенант Александр 
Михайлов. — Мне посчастли-
вилось работать бок о бок 
с Михаилом Моисеевым мно-

го лет. И все коллеги могут 
сказать, что он был очень до-
бродушным и порядочным 
человеком, никогда не подво-
дил своих товарищей. Таких 
военачальников сегодня на-
перечет.
На прощание в траурном зале 
Троекуровского кладбища 
приехал статс-секретарь, за-
меститель министра оборо-
ны России Николай Панков. 
Он вместе с другими возло-
жил цветы к гробу покойного 
и выразил соболезнования 
его родственникам. Также 
Панков огласил телеграмму 
Верховного Главнокомандую-
щего Владимира Путина. 
В ней сказано, что Михаил 
Моисеев «с честью исполнял 
свой профессиональный, рат-
ный долг, являлся примером 
для коллег и подчиненных».
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

С 1 января 2023 года в Рос-
сии будет увеличена макси-
мальная сумма выплат 
по больничному. Об этом вче-
ра сообщили в пресс-службе 
Фонда социального страхо-
вания. Теперь больничные 
будут оплачивать не только 
тем, кто официально трудо-
устроен. 

Специалисты фонда поясни-
ли, что правила расчета про-
должают базироваться на 
страховом стаже сотрудника 
организации, а также его до-
ходах за предыдущие два года. 
В частности, при стаже от 
восьми лет трудящемуся пола-
гаются выплаты в размере 
100 процентов от среднего за-
работка, от пяти до восьми 
лет — 80 процентов, а менее 
пяти лет — 60 процентов. От-
мечается, что с начала следу-
ющего года предел для работ-
ников со стажем более восьми 

лет составит уже 2736 рублей 
99 копеек за день и, соответ-
ственно, 84 846 рублей 69 ко-
пеек за месяц.
Также со следующего года бу-
дет увеличен список застрахо-
ванных лиц. Это означает, что 
выплаты по документу, кото-
рый подтверждает времен-
ную нетрудоспособность 
гражданина, смогут получить 
и те, кто работает по догово-
рам гражданско правового 
характера (ГПХ). Однако 
только в том случае, если сум-
ма их страховых взносов за 
текущий год составила не ме-
нее 4833 рублей 72 копеек, 
уточнили в пресс-службе Фон-
да социального страхования.
Столичный юрист по трудово-
му праву Екатерина Карнаше-
ва объяснила необходимость 
принятия этой инициативы.
— Сейчас на рынке труда не-
мало граждан, которые ищут 
подработку или временную, 

частичную занятость. В этих 
случаях чаще всего оформля-
ется договор гражданско-пра-
вового характера, в котором 
стороны прописывают взаим-
ные права и обязанности, — 
говорит Екатерина Карнаше-
ва, — учитывая, что докумен-
том ГПХ оформляется разовая 
работа, оказание услуги, а ре-
зультат труда доказывается 
актом выполненных работ. 
Раньше таким сотрудникам 
не выплачивался больнич-
ный. Это нововведение пой-
дет на пользу работникам.
Более того, застрахованными 
смогут стать граждане, кото-
рые трудятся, например, по 
договорам авторского заказа, 
а также те, кто работает по до-
говорам об отчуждении ис-
ключительного права на про-
изведения науки, литературы, 
искусства.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Принцесса Турандот наградила 
театральных деятелей
В Центре оперного пения 
Галины Вишневской состоя-
лась церемония награжде-
ния первой театральной 
премии «Хрустальная Туран-
дот». Ее получили режиссе-
ры и директоры театров.

По традиции церемония про-
ходила театрализованно. По-
бедителей вместе с создате-
лем премии объявляла сама 
Принцесса Турандот в испол-
нении артистки мюзиклов 
Валерии Ланской. Помогал 
ей в этом Очарованный зри-
тель, которого сыграл веду-
щий артист Московского теа-
тра оперетты Александр Ба-
бик. Именно он собирал 
автографы у всех лауреатов 
премии для большого памят-
ного альбома «Хрустальная 
Турандот — 2022». 
Награды вручали актеры: Ев-
гений Писарев, Мария Аро-
нова, Ольга Кабо. В честь 
каждого лауреата звучала му-
зыка — Максим Дунаевский 
сыграл на рояле свою знаме-
нитую песню «Ветер пере-
мен», которую исполнили ве-
дущие, а пианист Даниил 
Крамер порадовал зрителей 
виртуозной импровизацией 
на рояле. 
Традиционно все лауреаты 
получили в подарок хрусталь-
ную статуэтку. Однако в этом 
году ее сделали не чешские 
и литовские мастера, как 
раньше, а отечественные, из 
города Гусь-Хрустальный.
В этом году премию присуди-
ли только в одной номина-
ции — «За честь, достоинство 
и служение зрителю». Первым 
награду получил художе-
ственный руководитель Рос-
сийского академического мо-
лодежного театра Алексей 
Бородин как самый старший 
и мудрый среди всех номи-
нантов.
— Театр создается не одним 
человеком, а большим коли-
чеством людей. Поэтому пре-
мию я разделяю со всеми це-

хами нашего театра, — отме-
тил Бородин. 
Премию получил и генераль-
ный директор Большого теа-
тра Владимир Урин. Принцес-
са Турандот отметила его уме-
ние слушать и слышать знаме-
нитых артистов и рядовых 
сотрудников театра, а также 
его успешное управление 
труппой в тысячу человек. 
Сам директор главного театра 
страны отметил, что в его 
успех большой вклад внесла 
супруга. 
— Награду со мной получает 
и моя жена, Ирина Черному-
рова. Если бы не она, я бы ни-
когда не пришел в музыкаль-
ный театр, — сказал Влади-
мир Урин. 
Изящную статуэтку получил 
народный артист России Ва-
лерий Баринов. Турандот 
вспомнила его цитату о том, 
что уже 50 лет выходя на сце-
ну, артист все равно боится 
провалов и волнуется перед 
встречей со зрителем.
Валерий Баринов показал 
публике раритетный доку-
мент — почетную грамоту, 
выданную ему, шестилетне-
му, за участие в смотре худо-
жественной самодеятельно-
сти. Артист отметил, что 

70 лет его служения сцене 
пролетели как один миг.
— Я помню всех своих партне-
ров, с кем играл за эти годы, 
и все свои работы. Когда мне 
сказали, что я получу в этом 
году эту премию, у меня был 
один вопрос: «А что, уже?» — 
с ноткой грусти сказал народ-
ный артист. 
В заключении речи он прочи-
тал стихотворение «Дума» Ар-
сения Тарковского, написан-
ное в год рождения Баринова.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО 
a.eroshenko@vm.ru

19 декабря 21:16 Народный артист России Валерий 
Баринов получает награду «Хрустальная Турандот» 
из рук заслуженной артистки России Ольги Кабо 

БОРИС БЕЛЕНЬКИЙ
СОЗДАТЕЛЬ ПРЕМИИ ХРУСТАЛЬНАЯ 
ТУРАНДОТ, ПРОДЮСЕР, РЕЖИССЕР 
Задача артиста — сделать так, 
чтобы на сцене пребывали 
честь, достоинство и любовь 
к зрителю. Это наша работа. 
И мы наградили тех, кто вы-
полняет ее лучше других. 
В этом году наш праздник был 
рассчитан не на тысячу зрите-
лей, как это было обычно, 
а всего на триста человек. 
Нам хотелось, чтобы церемо-
ния награждения была напол-
нена атмосферой семейного 
теплого торжества. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:37 Инженер 2-го регионального отдела надзорной деятельности и профилактической 
работы МЧС по САО старший лейтенант внутренней службы Владислав Логунов проверяет 
пиротехнику на полках магазина

Вчера сотрудники МЧС Се-
верного округа Москвы про-
веряли магазины, торгую-
щие пиротехникой. К спаса-
телям присоединился корре-
спондент «ВМ».

По словам спасателей, спрос 
на петарды, салюты и другую 
новогоднюю пиротехнику вы-
рос уже за пару недель до 
праздника. Поэтому без про-
верок не обойтись.
— На повышенный спрос вли-
яют две причины: в некото-
рых магазинах пиротехники 
появились предновогодние 
скидки, и это привлекает го-
рожан, — рассказывает инже-
нер 2-го регионального отде-
ла надзорной деятельности 
и профилактической работы 
по САО старший лейтенант 
внутренней службы Влади-
слав Логунов. — А кто-то запа-
сается заранее, чтобы не сто-
ять в очередях накануне 
праздника. 
Вместе с Логуновым и его кол-
легой Ильей Базюком мы 
подъезжаем к торговому цен-
тру на Ленинградском шоссе. 
Заходим внутрь и направля-
емся к крупному магазину пи-
ротехники. 
— Главное — в торговых залах 
не должно быть скопления са-
лютов, петард и другой пиро-
техники. Так как это взрывча-
тые вещества, — рассказыва-
ет Логунов. — А стеллажи для 
такого товара обязательно 
должны быть металлически-

ми в целях пожарной безопас-
ности. 
Мы заходим в магазин пиро-
техники. Торговый зал про-
сторный — более 30 квадрат-
ных метров. Полки — желез-
ные, все как положено. За 
прилавком нас встречают два 
продавца: Светлана Высокая 
и Руслана Проскурина. Со-
трудники МЧС просят пока-
зать документы на товар. 
Светлана достает объемную 
папку. В файлах аккуратно ле-
жат сертификаты, лицензии 
и другая необходимая инфор-
мация. Спасатели изучают бу-
маги и делают вывод: здесь 
нарушений нет. 
— Мы готовы к любым про-
веркам, за всем внимательно 
следим, у нас в зале выставле-
но более 150 образцов пиро-
техники, — объясняет Русла-
на Проскурина. — Раскупают 
быстро. Так как у нас нет здесь 
склада, мы часто принимаем 
новые поставки. У нашей тор-
говой сети даже есть свой по-
лигон, где проверяют пиро-
технику с каждой партии. До 
оплаты мы не выдаем товар 
покупателю на руки, а сами 
относим на кассу, чтобы по пу-
ти ничего не случилось и по-
том не было претензий. Перед 
тем как поставить товар на 
витрину, а также перед прода-
жей мы обязательно проверя-
ем целостность упаковки.
Теперь в целостности решил 
убедиться и инженер Илья 
 Базюк.

— Если мы находим в магази-
нах пиротехнику с поврежден-
ной упаковкой, мы говорим 
об этом продавцу, чтобы тот 
в обязательном порядке офор-
мил возврат на склад. Исполь-
зовать такие петарды и салю-
ты — опасно, — уточняет Ба-
зюк и проходит вдоль полок, 
изучая товар. — Здесь все в по-
рядке, и срок годности това-
ров в норме: до 2025 года. Мы 
проверяли и другие магазины 
этой торговой сети. Они тоже 
прошли проверку. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Спасатели проверили магазины 
пиротехники. Нарушений нетДетали для беспилотников 

заменяют отечественными

Вчера 13:23 Организатор форума-выставки «Первый беспилотный» Алина Яшина показывает гостям дрон, который можно использовать для опрыскивания 
сельскохозяйственных культур

Весь зал, в котором проходит 
выставка, уставлен беспилот-
ными дронами. Одни похожи 
на вертолеты небольших раз-
меров с прикрепленными по 

бортам специальными бака-
ми для удобрений. Такие бес-
пилотники используются 
в сельском хозяйстве. Другие 
дроны имеют крылья и про-
пеллеры, чтобы взлетать вер-
тикально. 
К одному из таких беспилот-
ников под названием RS-1 
VTOL приглашает гостей заве-
дующий лабораторией Науч-
но-исследовательского ин-
ститута вычислительных ком-
плексов имени М. А. Карцева 
Виталий Долгов. 
— Эта модель — наша разра-
ботка. В качестве полезной 
нагрузки мы установили ви-
деокамеру, тепловизор, фото-
камеру и оборудовали отсек, 
куда помещаются грузы, — 
рассказывает Виталий Дол-
гов. — При этом дрон может 
работать при температуре до 
минус 45 градусов. 

Однако, по словам Долгова, 
этот механизм будет уязвим 
и неэффективен, если ему не 
предоставить защищенный 
канал связи. Над ним сейчас 
и работают отечественные 
специалисты. 
— На данный момент мы 
 разрабатываем собственный 
автопилот. Мы хотим не за-
мещать западные запчасти 
китайскими, а создать полно-
стью отечественный дрон, — 
отметил Виталий Долгов. — 
Разработчикам из Казани, на-
пример, уже удалось сделать 
аккумуляторы для дронов, ко-
торые ничем не уступают ки-
тайским. Следующая цель — 
оптика для камер, чтобы 
в ближайший год мы мог-
ли наладить серийное произ-
водство. 
Помимо этого, Виталий Дол-
гов добавил, что сейчас очень 

востребованной становится 
профессия пилота дронов. Он 
отметил, что обучать этой спе-
циальности необходимо уже 
со студенческой скамьи, про-
рабатывая в том числе и навы-
ки управления в чрезвычай-
ных ситуациях.  
— Применение беспилотных 
летательных аппаратов неза-
менимо, например, при поис-
ке людей на открытых участ-
ках местности, когда на кону 
стоит человеческая жизнь, — 
сообщил директор региональ-
ного Центра поиска пропав-
ших людей Владимир Рябов. — 
Благодаря аэрофотосъемке 
и камерам с инфракрасными 
датчиками квадрокоптеры мо-
гут работать на территориях, 
недоступных для пеших поис-
ковых групп. 
При этом, по словам Владими-
ра Рябова, нейросети помога-

ют выявлять на фотографиях, 
сделанных дронами, объекты 
неприродного происхожде-
ния и выделять для волонте-
ров-поисковиков самые важ-
ные кадры. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Завтра в столице 
завершится фо-
рум-выставка 
«Первый 
Беспилотный». 
Корреспондент 
«ВМ» узнал 
о современных 
тенденциях 
на этом рынке. 

тенденция

АЛИНА ЯШИНА
ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ СЕТИ ТОЧЕК 
КИПЕНИЯ, ОРГАНИЗАТОР ФОРУМА
Помимо Москвы, наша вы-
ставка проходит еще в 10 го-
родах России. Основная цель 
форума — объединение про-
фессионалов в отрасли созда-
ния беспилотников, чтобы 
в каждом регионе люди могли 
найти партнеров. В будущем 
это позволит обеспечить 
и укрепить технологический 
суверенитет нашей страны. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РИНАТ ЕНИКЕЕВ
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА 
НАДЗОРНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
И ПРОФИЛАКТИЧЕСКОЙ РАБОТЫ 
МЧС РОССИИ

В преддверии праздников со-
трудники МЧС посещают все 
организации, где будут прово-
диться новогодние елки, ме-
роприятия. И если там мы на-
ходим недостатки в соблюде-
нии безопасности, обязатель-
но указываем на это. 
Каждому мы напоминаем 
о правильном обращении 
с электроприборами, чтобы 
предотвратить возгорания. 
Ведь основными причинами 
пожаров в новогодние празд-
ники становятся перегрузка 
электросетей и неправильное 
обращение с нагревательны-
ми приборами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Новогодние премьеры по-
кажут и на телевидении. 
30 декабря на «России 1» 
состоится премьера филь-
ма-сказки «Конек-Горбу-
нок» по мотивам произве-
дения Петра Ершова. 
Главные роли в фильме 
исполнили Антон Шагин, 
Павел Деревянко, Паули-
на Андреева. А 1 января 
по «России 1» покажут ко-
медийно-приключенче-
ский фильм «Последний 
богатырь: Посланник 
Тьмы». Еще одна премье-
ра состоится на канале 
ТНТ. Там в новогоднюю 
ночь покажут фильм «Са-
моИрония судьбы». 
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Не допустить утечек

Андрей Федорович, как контролируют ситуацию 
с незаконным оборотом наркотиков в Москве?
Это по-прежнему одна из самых серьезных про-
блем. Сотрудники полиции используют весь 
комплекс оперативно-разыскных и профилак-
тических мероприятий, чтобы противостоять 
незаконному обороту наркотиков. В 2022 году 
мы выявили свыше восьми тысяч наркопресту-
плений. Сотрудники изъяли в сумме около 
900 килограммов запрещенных препаратов, 
психотропных и сильнодействующих веществ. 
К уголовной ответственности за хранение 
и распространение наркотиков привлекли бо-
лее 3800 человек. Все они получили от 3 до 
15  лет лишения свободы. К административной 
ответственности за 2022 год привлечены более 
4100 человек. Борьба с незаконным оборотом 
наркотиков остается приоритетным направле-
нием в работе органов внутренних дел. 
Распространение каких веществ актуальнее 
для Москвы: растительного или синтетического 
происхождения? И с чем это связано?
В настоящее время в столице наблюдается суще-
ственное увеличение доли синтетических нар-
котиков. Дело в том, что их можно производить 
и в городских условиях. Именно это позволяет 
организованным преступным группам не зави-
сеть от логистических условий при транспорти-
ровке сырья из-за границы. В столице хорошо 
развит фармацевтический рынок и сконцентри-
рованы предприятия, где происходит оборот ве-
ществ, используемых при изготовлении и пере-
работке наркотических и психотропных ве-
ществ. Поэтому важное значение имеет работа 
полиции по недопущению утечек этих веществ 
с объектов легального оборота в теневой бизнес. 
И такая работа проводится регулярно. 

Теневой онлайн-бизнес 

Какие тенденции вызывают наибольшую обеспо-
коенность?
Незаконное распространение запрещенных ве-
ществ через интернет. В основном преступники 
используют схему, которая исключает личный 
контакт наркосбытчика и потребителя. Так, об-
мен информацией о «закладке» (наркотик, ко-
торый продавец оставляет покупателю в об-
щественном месте. — «ВМ») происходит через 
мессенджеры, а для расчетов используются 
электронные платежные системы. К тому же 
нередки случаи, когда деньги конвертируют 
в различные криптовалюты и оплачивают за-
прещенный товар ею. 
Какие еще проблемы возникают из-за использо-
вания интернет-платформ для продажи запре-
щенных веществ? 
В первую очередь это приводит к облегчению 
доступа к наркотикам, что, в свою очередь, сни-
жает возраст людей, которые впервые пробуют 
запрещенные вещества. В рамках мониторинга 
наркоситуации в 2021 году в Москве проводил-
ся социологический опрос. По его результатам 
стало известно, что 32 процента респондентов 
полагают, что достать наркотики в городе срав-
нительно легко, а 19 процентов утверждают, что 
это сделать очень легко. Четверть опрошенных 
москвичей из числа употребляющих наркотики 
заявили, что впервые попробовали запрещен-
ные вещества в возрасте до 16 лет, а еще 17 про-
центов — в возрасте 16–17 лет. Также значи-
тельное влияние на наркообстановку в городе 
продолжает оказывать этническая организо-
ванная преступность, а также межрегиональ-
ные и международные наркоформирования. 
Участники преступных групп часто остаются 
анонимными даже друг для друга.
Какая именно в столице ведется работа по вы-
явлению незаконного оборота наркотиков 
в интернете? 

За 2022 год столичные полицейские изъяли около тонны наркотических и других запрещенных веществ. Начальник Управления по контролю за оборотом 
наркотиков ГУ МВД России по городу Москве полковник полиции Андрей Орлов рассказал «ВМ», как в городе изменилась ситуация с развитием онлайн-площадок 

для незаконной торговли запрещенными веществами и как выявляют преступников.

2 декабря 2022 года. Начальник Управления по контролю за оборотом наркотиков ГУ МВД России по городу Москве полковник полиции Андрей Орлов 

Главный наркополицейский Москвы Андрей Орлов: Серьезная проблема — 
продажа запрещенных веществ в интернете

Убить гидру

ВЕРОНИКА УШАКОВА
Заместитель редактора 
объединенной 
службы новостей

Если вы стали 
свидетелем 
работы 
«закладчика» — 
обратитесь 
в отделение 

Андрей Федорович Орлов родился 
в 1968 году в Москве. Службу в органах 
внутренних дел начал в 1990 году с долж-
ности милиционера 2-го полка патрульно-
постовой службы милиции ГУВД Мосгор-
исполкома. 
С августа 1995 года проходил службу 
в подразделении по борьбе с незаконным 
оборотом наркотиков ГУВД по городу 
Москве. С 2016 года работал в должности 
заместителя начальника Управления 
по борьбе с преступлениями в сфере неза-
конного оборота наркотиков МВД России. 
Андрей Орлов награжден многочислен-
ными государственными и ведомственны-
ми наградами, среди которых медаль ор-
дена «За заслуги перед отечеством» II сте-
пени и нагрудный знак «Почетный сотруд-
ник МВД». 
В 2022 году указом президента России 
назначен на должность начальника 
УНК ГУ МВД России по городу Москве.

ДОСЬЕ

■ Даркнет, или теневой интернет, — скрытая группа 
веб-сайтов, доступ к которым можно получить только 
через специализированные браузеры. Они используют-
ся для сохранения анонимности и приватности действий, 
совершаемых в интернете, в том числе и незаконных.
■ Закладка — небольшой запечатанный пакет с нар-
котиком внутри. Его могут спрятать в общественном 
месте, прикрепить на магнит к металлу, закопать в зем-
ле, оставить во дворе дома или в подъезде.
■ Пронаркотический контент — информация о нарко-
тических средствах и психотропных веществах, рецеп-
туре их изготовления, приспособлениях для употре-
бления наркотиков, местах встреч, а также описания 
приятных психоделических переживаний.

СЛОВАРЬ

Согласно статье 228 Уголовного кодекса России, ответственность наступает за незаконные 
приобретение, хранение, перевозку, изготовление, переработку наркотических средств, пси-
хотропных веществ или их аналогов. Это касается и растений, содержащих наркотические 
средства или психотропные вещества. 
Если у нарушителя не было цели сбыта, а количество найденных у него наркотических 
средств признано значительным, за это предусмотрено несколько вариантов наказания: 
штраф до 40 тысяч рублей или в размере заработной платы или иного дохода за период 
до трех месяцев, обязательные работы на срок до 480 часов, исправительные работы на срок 
до двух лет, ограничение или лишение свободы на срок до трех лет.
Если правонарушение совершено в крупном размере, это может грозить лишением свободы 
на срок от 3 до 10 лет со штрафом в размере до 500 тысяч рублей.
Если речь идет об особо крупном размере, обвиняемого ждет наказание в виде лишения сво-
боды на срок от 10 до 15 лет со штрафом в размере до 500 тысяч рублей.
Размер наркотических средств, обнаруженных у человека, классифицируется постановлени-
ем правительства РФ от 1 октября 2012 года № 1002. В этом документе прописаны все веще-
ства, с указанием веса, объема.

ЭТО ЗАКОН
Сотрудники полиции ежедневно проводят мо-
ниторинг, чтобы выявить сайты, содержащие 
пропаганду употребления наркотических 
средств и психотропных веществ, а также их 
продажу. Когда такой ресурс найден, мы от-
правляем запрос в Роскомнадзор, чтобы его за-
блокировали. Также наши сотрудники ищут 
и находят сайты, где размещены объявления 
о наборе наркокурьеров. В ходе такого монито-
ринга за 2022 год полицейские профильного 
отдела выявили 712 ресурсов, содержащих про-
тивоправный контент. Запросы о блокировке 
этих сайтов мы тоже направили в Роскомнад-
зор. После рассмотрения обращений решения 
о досудебном ограничении доступа к интернет-
ресурсам принято по 404 случаям.
Около полугода назад была заблокирована круп-
ная торговая онлайн-площадка, на которой про-
давали наркотики. Изменило ли это ситуацию? 
На сегодняшний момент в даркнете (скрытая 
онлайн-сеть, также известная как теневой ин-
тернет.  — «ВМ») продолжают действовать 
анонимные торговые площадки, на которых 
продают наркотики и различные запрещенные 
вещества. У нас имеется информация о созда-
нии новых аналогичных сайтов. Для бескон-
тактного сбыта наркотиков используются 
службы компаний, оказывающих услуги пасса-
жирских перевозок. На большинстве таких 
площадок наркотики оплачивают криптовалю-
той, а значит, переводы денежных средств оста-
ются анонимными. Но, как правило, пронарко-
тический контент распространяется на специ-
ально созданных для этих целей ресурсах. На-
пример, это могут быть тематические сайты, 
отдельные страницы на форумах, группы и ка-
налы в социальных сетях. Зачастую для таких 
целей создают и используют специальные сай-
ты с узнаваемым доменом для формирования 
устойчивого рекламного бренда на наркорын-
ке. Сотрудники подразделений по контролю за 

оборотом наркотиков проводят комплекс опе-
ративно-технических мероприятий, которые 
направлены на изобличение преступников 
(процесс выявления причастности конкретно-
го человека к  нарушениям закона.  — «ВМ»), 
установление их персональных данных и кон-
кретной роли в криминальной цепочке. 

Предупредить всех, 
помочь оступившимся
Какие меры сейчас предпринимаются для того, 
чтобы пресечь вовлечение подростков в незакон-
ный оборот наркотиков и их потребление?
Важная часть нашей работы — профилактика. 
Наша цель — предупредить, уберечь молодое 
поколение от беды. Для этого в столице созда-

на и активно работает Московская молодеж-
ная антинаркотическая площадка, которая, 
по сути, стала единственным самостоятель-
ным выставочным объектом, направленным 
на профилактику наркопотребления. Ее экс-
позиция поделена на семь тематических зон, 
посвященных вопросам социальных, меди-
цинских и правовых последствий наркома-
нии. Там подростки знакомятся с жизнью мо-
лодых людей, вставших на путь употребления. 
На выставке показаны все стадии разложе-
ния: от первой дозы до полного распада лич-
ности. Аудитории показывают все негатив-
ные последствия воздействия наркотиков на 
молодой организм. Также в рамках комплекс-
ных профилактических мероприятий, прово-
димых на территории Москвы, сотрудники 

нашего управления информируют молодежь 
об уголовной и административной ответ-
ственности за преступления и правонаруше-
ния в сфере незаконного оборота наркотиков. 
Еще мы рассказываем о симптомах наркоти-
ческого опьянения, общих признаках употре-
бления запрещенных веществ, последствиях 
немедицинского употребления психоактив-
ных препаратов.
А какая работа проводится с подростками, кото-
рые все же уже попробовали наркотические 
средства? 
Наши сотрудники занимаются с такими под-
ростками. Уже несколько лет подряд успешно 
реализуется проект «Школа правопорядка», 
разработанный нашими полицейскими. Туда 
приходят несовершеннолетние, состоящие на 
учете в уголовно-исполнительной инспекции 
управления Федеральной службы исполнения 
наказаний России по городу Москве. Цель про-
екта — сокращение рецидивов среди детей 
и молодежи. Кроме того, мы пытаемся сформи-
ровать у ребят устойчивую позицию к соблюде-
нию российского законодательства. А еще во 
взаимодействии со столичным Департаментом 
региональной безопасности и противодей-
ствия коррупции мы разработали макет ре-
кламного баннера, который летом 2022 года 
запустили в интернете в виде контекстной, тар-
гетированной и целевой антинаркотической 
рекламы. Она появляется при подключении 
к Wi-Fi в Московском метрополитене. 

Гражданский долг 

Куда обращаться гражданину, если в социаль-
ных сетях он получил предложение о подработке 
«закладчиком»?
В первую очередь необходимо четко осознать 
последствия необдуманных решений и не под-
даваться на провокации преступников. Нужно 
сделать скриншот экрана смартфона, где будет 
видна следующая информация: никнейм чело-
века, который прислал сообщение, номер его 
мобильного телефона и текст послания. С этой 
информацией следует обратиться в районный 
ОВД с заявлением. Далее сотрудники полиции 
обязаны проверить полученную информацию.
А если человек стал свидетелем работы «заклад-
чика» в общественном месте, какие меры стоит 
предпринять? 
Необходимо как можно быстрее обратиться 
в районный ОВД и четко указать место и время, 
когда на месте работал наркокурьер. Если вы за-
помнили особые приметы внешности этого че-
ловека, в каком направлении он уходил или, на-
оборот, откуда пришел на место, эту информа-
цию также необходимо сообщить сотрудникам 
полиции. По возможности гражданин может 
сфотографировать или снять на видео противо-
правные действия. Это очень поможет расследо-
вать дело и найти преступника. Информацию 
о работе наркокурьера можно передать лично 
сотруднику полиции в ближайшем отделе, 
а можно оставить заявление на официальном 
сайте столичной полиции и прикрепить в элек-
тронную форму все материалы, подтверждаю-
щие факт совершения правонарушения.
Какая ответственность предусмотрена в России 
за распространение и употребление наркотиков?
В отношении задержанных лиц, совершивших 
преступления в сфере незаконного оборота нар-
котиков, возбуждаются уголовные дела по ста-
тье 228.1. Она предусматривает наказание 
вплоть до пожизненного лишения свободы. 
Граждан, употребляющих запрещенные сред-
ства или находящихся в состоянии наркотиче-
ского опьянения, также задерживают. В отноше-
нии них составляются протоколы об админи-
стративных правонарушениях. Им в соответ-
ствии с действующим законодательством грозит 
до пяти тысяч рублей штрафа или до 15 суток 
административного ареста. Кроме того, извест-
но, что часто наркотики распространяются в ба-
рах или ночных клубах. Представители админи-
страции таких заведений, допустившие на своей 
территории совершение противоправных дей-
ствий, также понесут за это наказание. 
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Российская столица не пере-
стает расти и развиваться, 
здесь постоянно происходят 
преобразования: строятся со-
временные жилые кварталы, 
открываются поликлиники, 
школы и детские сады, появ-
ляются индустриальные кла-
стеры и технопарки, форми-
руется единый транспортный 
каркас и внедряются новые 
стандарты благоустройства. 
Дмитрий Васильевич, чем за-
помнился этот год для ГБУ 
«ГлавАПУ»? Какие главные 
проекты вы бы выделили?
Этот год стал для нас особен-
ным по нескольким причи-
нам. Во-первых, мы отметили 
серьезный юбилей — 30 лет. 
Во-вторых, стали выполнять 
новые виды работ и даже за-
нялись объемным проектиро-
ванием. Весной мы вместе 
с коллегами из Москомархи-
тектуры представили дизайн- 
код для объектов образова-
ния: в методических рекомен-
дациях прописали принципы 
формирования облика зданий 
и организации территорий, 
колористические решения 

и приемы цветового дизайна, 
способы размещения элемен-
тов информации и малых ар-
хитектурных форм, варианты 
освещения, посвятили отдель-
ный раздел исполь-
зуемым материа-
лам и покрытиям. 
Главной целью 
этой работы стало 
создание эстетиче-
ски привлекатель-
ного облика объек-
тов образования, 
и уже видим, что 
наши советы вос-
требованы у про-
фессионального 
сообщества. 
Также в этом году 
был утвержден проект плани-
ровки территории новых жи-
лых кварталов в Печатниках, 
который разрабатывало ГБУ 

«ГлавАПУ». Сейчас там нахо-
дятся старые склады, произ-
водственные и коммуналь-
ные здания, но совсем скоро 
появятся современные жилые 

кварталы, детские сады, шко-
лы, спортивные и другие не-
обходимые объекты. Измене-
ния коснутся и транспортной 

инфраструктуры, так как там 
запланированы реконструк-
ция и строительство дорог. 
В новом районе создадут свы-
ше двух тысяч рабочих мест.
Это только небольшая часть 
работ, которую мы выполня-
ли. Наша организация всегда 
задействована в масштабных 
городских проектах — про-
граммах реновации жилья, 
«Мой район», комплексного 
развития бывших промзон 
и неэффективно используе-
мых территорий.
Над чем сейчас работает 
команда?
В Москве продолжается реор-
ганизация бывших промзон. 
Они занимают примерно 
17 процентов территории 
в границах старой Москвы. 
Наши специалисты готовят 
демонстрационные материа-

лы и градостроительную доку-
ментацию, содержащую ана-
лиз осваиваемой территории 
и предложения по ее разви-
тию. Сейчас у нас в разработке 
около 60 таких проектов, раз-
личающихся по своим мас-
штабам и сложности. Один из 
них был недавно утвержден — 
это проект планировки терри-
тории в районе Зюзино, где 
в дальнейшем будет построен 
современный жилой квартал 
для переселения по програм-
ме реновации. Реализация 
этого проекта позволит соз-
дать комфортные условия для 
проживания свыше трех ты-
сяч человек. Мы рады быть 
причастными к значимой ра-
боте по комплексному разви-
тию территорий и стоять у ис-
токов градостроительных из-
менений в столице.

Какие новые технологии вне-
дрены в практику?
Раньше в работе были только 
чертежи и схемы, доступные 
для понимания узкому кругу 
специалистов, сегодня же 
полноценные 3D-модели и ви-
деопрезентации позволяют 
рассмотреть проект во всех 
деталях и понятны каждому. 
Мы все чаще используем тех-
нологии виртуальной и до-
полненной реальностей, что-
бы показать еще не построен-
ный объект вживую. 
В прошлом году наш коллек-
тив разрабатывал проекты по 
благоустройству обществен-
ных пространств и дворовых 
территорий с использовани-
ем современных технологий 
VR. Это была очень успешная 
практика. Только представь-
те: перед вами не просто чер-

теж или схема, а целое про-
странство будущего, по кото-
рому можно прогуляться уже 
сейчас, не дожидаясь реали-
зации. 
Мы продолжаем внедрение 
этих технологий и делаем их 
неотъемлемой частью наших 
проектов, мы проводим пол-
ноценные VR-туры по новым 
объектам, чтобы учесть 
 предпочтения заказчиков 
и адаптировать пространства 
под потребности горожан. 

Какие задачи ставите на сле-
дующую пятилетку?
Градостроительство — это та 
отрасль, которая никогда не 
стоит на месте, она модерни-
зируется и требует от специа-
листов постоянного улучше-
ния навыков, знаний, ускоре-
ния работы. Мы продолжим 
учиться и выстроим дальней-
шую программу повышения 
квалификации для всех со-
трудников, вне зависимости 
от их стажа и опыта. Также ос-
воим новые программы и пол-
ностью перейдем на россий-
ское ПО. Во-вторых, будем 
внедрять новые технологии 
проектирования, которые по-
зволят нам ускорить процесс 
работы, не потеряв ее каче-
ства. В целом через пять лет 
уже можно будет говорить 
о ежегодном удвоении проек-
тов и появлении новых видов 
работ, возможно, связанных 
с объемным проектировани-
ем. У нас для этого есть все ре-
сурсы. Также мы хотим орга-
низовать серию выставок или 
лекций, чтобы познакомить 
жителей с нашей профессией 
и простым языком расска-
зать о градостроительстве. Ду-
маю, что через 5 лет в работе 
поменяется многое, един-
ственное, что останется неиз-
менным — наши приоритеты 
и цели по созданию качествен-
ной городской среды и улуч-
шению жизни москвичей.
АЛЕНА ДАВЫДОВА
edit@vm.ru

Стоять у истоков 
градостроительных 
изменений мегаполиса

Удобство посетителей стало 
стандартом капремонта 
Столичные власти планиру-
ют построить и ввести в экс-
плуатацию около 1 миллиона 
квадратных метров новых 
медицинских объектов в те-
чение нескольких лет. За по-
следние три года уже созда-
но 40 новых объектов, капи-
тально отремонтировано 
более 80 объектов. 

Запущена программа по соз-
данию шести новых скоро-
помощных стационарных 
комплексов (ССК) на базе 
ведущих медучреждений го-
рода. Уже в начале 2023 года 
первых пациентов примут 
в ССК НИИ скорой помощи 
им. Н. В. Склифосовского 
и ГКБ им. В. В. Вересаева. 
— Работа в них будет построе-
на по новому стандарту, — по-
ясняют в пресс-службе соц-
комплекса правительства Мо-
сквы. — Высокотехнологич-
ное оборудование позволит 
в кратчайшие сроки прово-
дить различные виды обсле-
дований и хирургических 
вмешательств. Разработаны 
четкие инструкции практиче-
ски по всем экстренным слу-
чаям оказания помощи для 
каждого члена команды. В ка-
честве незыблемого принци-
па работы декларируется па-
циентоориентированность. 

Повысить доступность и каче-
ство медпомощи для сотен ты-
сяч горожан также призвана 
продолжающаяся модерниза-
ция первичного звена здраво-
охранения: капремонт и стро-
ительство поликлиник. С на-
чала 2022 года в Москве воз-
ведены уже семь зданий. 
Всего в программу капиталь-
ного ремонта по новому мо-
сковскому стандарту вошло 
более 200 поликлиник, почти 
половина всего амбулатор-
ного фонда столицы — бес-
прецедентный масштаб. На 
данный момент работы ве-
дутся более чем на 130 пло-
щадках, а ремонт завершен 
уже в 69 зданиях. 

Новый московский стандарт 
поликлиник затрагивает бук-
вально все аспекты работы 
профильных учреждений. Об-
новляются кабинеты приема 
пациентов, появляются уют-
ные комнаты для отдыха, из-
меняются интерьеры и внеш-
ний вид поликлиник, обнов-
ляются коммуникации. 
— В филиалах взрослых поли-
клиник будут маммографы, 
рентген-аппараты, аппараты 
УЗИ, а также оборудование 
функциональной диагности-
ки, — перечисляют в ведом-
стве набор современного 
оборудования. — Каждое го-
ловное здание поликлиники 
дополнительно оснастят ап-
паратами МРТ, КТ, денсито-
метрами, аппаратами УЗИ 
экспертного класса и обору-
дованием для контроля со-
стояния больных с ишемиче-
ской болезнью сердца, после 
инфаркта или операции на 
сердце. 
Не обходит стороной модер-
низация и детские поли-
клиники. Здесь посетителям 
также гарантируют удобное 
расположение кабинетов вра-
чей, обновленные интерьеры, 
комфортные зоны ожидания 
и игровые зоны для малышей.
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ
edit@vm.ru

Уровнем оснащения воз-
водимых в Москве корпу-
сов стационаров могла бы 
гордиться любая в мире 
система здравоохранения. 
Среди объектов : Лечебно-
диагностический ком-
плекс центра имени 
А. С. Логинова, новые кор-
пуса «Коммунарки», трав-
матолого-ортопедиче-
ский корпус ГКБ № 31 и др. 

кстати

досье
Дмитрий Васильевич 
Чумачков — директор 
ГБУ «ГлавАПУ». Родил-
ся в 1970 году. Образо-
вание высшее, по спе-
циальности «юриспру-
денция», а также 
профессиональная пе-
реподготовка по прези-
дентской программе 
подготовки управленче-
ских кадров по специ-
альности «государ-
ственное муниципаль-
ное управление». Неод-
нократно награжден 
почетными грамотами 
Министерства регио-
нального развития РФ 
и благодарностью мэра 
Москвы за вклад в раз-
витие строительной от-
расли города Москвы.

Градостроители 
подводят итоги. 
Каким стал 
2022 год 
для Главного 
архитектурно- 
планировочного 
управления Мос-
комархитекту-
ры, «ВМ» узнала 
у его директо-
ра — Дмитрия 
Чумачкова.

интервью

Реформируем школу: новые здания, занятия и меню
Столичные власти продол-
жают системную модерниза-
цию образовательной инфра-
структуры. При этом темпы 
ввода новых объектов ра-
стут. Так, если в 2021 году 
в Москве построили 34 зда-
ния школ и детских садов, 
то по итогам этого года пла-
нируется, что число образо-
вательных новостроек соста-
вит уже полсотни. 

В целом за десять лет в ме-
гаполисе возведено более 
500 объектов образования. 
По сравнению с другими 
крупными российскими горо-
дами Москва ежегодно стро-
ит в несколько раз больше 
школ и детсадов. 
Это можно объяснить в том 
числе рекордными цифрами 
воспитанников столичной 
системы образования. В теку-
щем учебном году количе-
ство ребят, посещающих до-
школьные учреждения, а так-
же школьников превысило 
1,6 миллиона детей — это 
на 500 тысяч больше, чем 
в 2010 году. 
— В школы зачислены 
1,08 миллиона детей, в том 
числе 119 тысяч первокласс-
ников, что также является ре-
кордным показателем, — от-
метили «ВМ» в пресс-службе 
соцкомплекса правительства 
Москвы. — 90 тысяч студентов 
обучаются в колледжах.
Строительство и обновление 
материально-технической ба-
зы сопровождается пере-
менами в организации учеб-
ного процесса. Не случайно 
столичные школьники по-
беждают на олимпиадах. 
В 2021/2022 учебном году ре-
бята из 230 школ (более трети 
всех школ Москвы) получили 
1317 дипломов победителей 
и призеров Всероссийской 
олимпиады школьников — 
половину от общего числа. На 
международных олимпиадах 
москвичи завоевали 19 золо-
тых, 14 серебряных и 8 брон-
зовых медалей.
В настоящее время в столице 
внедряют более детальную 
подготовку старшеклассни-
ков к ЕГЭ. Для этого учебный 
план выпускников скоррек-
тируют так, чтобы объем 
и уровень изучения конкрет-
ных предметов соответство-

вал выбранному одиннадца-
тиклассниками набору экза-
менов. В итоге учащиеся смо-
гут интенсивно готовиться 
к ЕГЭ в школе на специальных 

практикумах. Такие занятия 
призваны заменить школьни-
кам походы к репетиторам. 
Новый подход подготовки 
к Единому госэкзамену под-

робно представлен на офици-
альном портале «Школа. Мо-
сква» — shkolamoskva.ru. 
С нового учебного года значи-
тельно увеличилось число 
предпрофессиональных клас-
сов по существующим направ-
лениям: медицинских, акаде-
мических, инженерных, пред-
принимательских, кадетских, 

педагогических и других. Се-
годня предпрофессиональное 
образование охватывает бо-
лее 400 столичных школ. 
Кроме того, с 1 сентября до-
бавились три новых направ-
ления: спортивные классы 
в восьми школах, а также кос-
мические классы в 29 школах 
и авиастроительные в девяти 
школах.
Ну а чтобы постигать различ-
ные науки дети могли еще 
лучше, следуя формуле «в здо-
ровом теле здоровый дух», 
столичные школы уделяют 
особое внимание питанию 
в столовых. С 1 сентября 
2022 года во всех московских 
школах внедрили новое ме-
ню, которое стало не просто 
полезным, но и по-настоя-
щему вкусным. 
Меню составили на основе 
опроса школьников и после-
дующих рекомендаций экс-
пертов Ассоциации предпри-
ятий социального питания 
в сфере образования и здраво-
охранения, а также Городско-
го экспертно-консультатив-
ного совета родительской об-
щественности. 
Теперь в меню представлены 
любимые блюда современ-
ных подростков: фишболы, 
митболы, воздушные круас-
саны, маффины, фриттата 
с сыром и ветчиной, пицца, 
блинчики, наггетсы. При 
этом все блюда приготовлены 
с максимальным сохранени-
ем питательных веществ и ви-
таминов, необходимым соче-
танием жиров, белков и угле-
водов. Ну и, наконец, школь-
ники могут сами выбирать, 
что именно им подадут на 
обед или на завтрак.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

11 ноября 2022 года. Новое меню в столичной школе № 1253 
разработано на основе опроса ребят и рекомендаций 
специалистов (1) Наглядное пособие для урока физики (2) 

Проект планировки территории по адресу: ул. Одесская, вл. 4–6, в районе Зюзино (1) Директор ГБУ «ГлавАПУ» Дмитрий Чумачков (2) 

Наша профессия 
требует 
постоянного 
улучшения 
своих навыков

За соблюдением санитар-
ных норм в школьных сто-
ловых следит Роспотреб-
надзор, а свежесть про-
дуктов проверяет МосГИК. 
Также при управляющих 
советах школ есть комис-
сия по питанию из числа 
педагогов, ребят и их ро-
дителей. 

справка

Только к 1 сентября 
2022 года в Москве 
открыли 29 образова-
тельных новостроек 
на 11 450 мест: 
■  11 школьных зданий 
на 6800 мест; 

■  17 дошкольных зда-
ний на 4100 мест; 

■  1 школьное здание 
с дошкольными груп-
пами на 550 мест.
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19 августа 2022 года. Детская поликлиника № 130, филиал № 3, на улице Академика Павлова
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Транспортные связи облегчат 
жизнь пассажиров и водителей

Масштабный проект по созда-
нию самого протяженного 
в мире подземного кольца — 
70 километров, 31 станция — 
выходит на финишную пря-
мую. Строители в конце года 
проводят тестовые пуски. 
Первый — на северо-восточ-
ном участке, одном из самых 
сложных за всю историю соз-
дания столичной подземки. 
Специалистам надо было 
учесть массу факторов (глубо-
кое заложение «Марьиной Ро-
щи» и «Рижской», историче-
ское расположение «Соколь-
ников», близость магистралей 
и другие), чтобы наилучшим 
образом соединить линии ме-

тро пересадками, оснастить их 
современными инженерными 
системами, обустроить удоб-
ные подходы для пассажиров, 
внедрить все необходимые 
в метро сервисы. 
И вот теперь остается послед-
ний рывок — наладка всех си-
стем, чтобы огромный под-
земный механизм пришел 
в действие. 
Благодаря открытию трех но-
вых станций на северо-восто-
ке города многие районы по-
лучат надежные связки под 
землей. А значит, и пассажи-
ры смогут тратить на дорогу 

меньше времени, выбирая 
более удобные маршруты. 
Максимальный комфорт пас-
сажирских перевозок долж-
ны обеспечить новейший 
подвижной состав метропо-
литена, а также бесстыковые 
пути. Сварные рельсы делают 
поездки под землей бесшум-
ными. 
— Технологии метрострое-
ния даже за последний год 
шагнули далеко вперед, — 
подчеркивает генеральный 
директор АО «Мосметро-
строй» Сергей Жуков.
Канули в Лету те времена, 
когда в арсенале строителей 

были лишь лопа-
ты, киянки и энту-
зиазм. Теперь, по 
словам эксперта, 
в распоряжении 
метростроевцев 
современные про-
ходческие щиты 
и материалы. Не-
изменным оста-
ется лишь жела-
ние продолжать 
славную историю 
московской под-
земки. 

Несколько месяцев специа-
листы проведут за пускона-
ладкой и тестированием всех 
систем не только на северо-
восточном, но и на двух дру-
гих участках — восточном 
и южном. 
— Сейчас нам важно скоорди-
нировать работу подвижного 
состава, обеспечить его безо-
пасное движение, а также 
провести увязку всех инже-
нерных систем, — поясняют 
в столичном Стройкомплексе.
Необходимо провести про-
верку автоматики, телеме-
ханики, системы управле-

ния, энергоснабжения, за-
пуск большого количества 
поездов. 
— В первом квартале следую-
щего года Большое кольцо 
замкнется и будет работать 
в полном режиме. Все три но-
вых участка будут запущены 
одномоментно, — сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин.
По прогнозам экспертов, 
пользоваться Большой коль-
цевой линией будут как мини-
мум 380 миллионов пассажи-
ров в год. 
Следующий год подарит горо-
жанам и еще одну важную ма-
гистраль — Московский ско-
ростной диаметр. 
Бессветофорная трасса облег-
чит жизнь миллионам водите-
лей, которым больше не при-
дется совершать объезды че-
рез центр или Московскую 
кольцевую автодорогу, чтобы 
попасть с одного края города 
на другой. 

Одновременно сокращение 
перепробега транспорта бла-
готворно скажется на эко-
логии.
— Поставлена задача в сле-
дующем году завершить 
строительство всех хордовых 
магистралей, — заявил руко-

водитель Департамента стро-
ительства города Рафик За-
грутдинов, добавив, что соз-
дание таких трасс — это фак-
тически самые «тяжелые» 
стройки, идущие в нашем 
мегаполисе в настоящий мо-
мент.

— Бессветофорное движение, 
предусмотренное на Москов-
ском скоростном диаметре, 
даст возможность автомо-
билистам пересекать город 
с севера на юг, существенно 
экономя время, — отмечает 
в свою очередь необходи-
мость создания новых дорог 
исполнительный директор 
Транспортной ассоциации 
московской агломерации Но-
райр Блудян.
Появление Московского ско-
ростного диаметра — только 
часть масштабной програм-
мы по развитию транспортно-
го каркаса столицы. Москов-
ские центральные диаметры, 
Московское центральное 
кольцо, столичный метропо-
литен, даже пешеходное про-
странство и велосипедные до-
рожки — все это расширяет 
возможности выбора горо-
жан, как и на чем им лучше 
передвигаться. Хотя уже сей-
час можно сказать, что имен-
но общественный транспорт, 
с точки зрения пассажиров, 
кажется максимально удоб-
ным, быстрым и прогнозируе-
мым по времени поездки.
— В совокупности все это дает 
общий эффект по разгрузке 
дорог и сокращению времени 
в пути, — добавляет Рафик За-
грутдинов.
Окончание еще одного круп-
ного инфраструктурного про-
екта намечено на конец сле-
дующего года. Между столи-
цей и областью обещают за-
пустить третий Московский 
центральный диаметр. На 
подходе будет и четвертый 
маршрут. 
Сегодня в рамках создания 
маршрутов МЦД-3 («Ленин-
градско-Казанский») и МЦД-4 
(«Апрелевка — Железнодо-
рожный») на нескольких на-
правлениях ведется масштаб-
ная работа по реконструкции 
железнодорожной и пасса-
жирской инфраструктуры.
— Московские центральные 
диаметры — важнейший 
транспортный проект столи-
цы и Московской области, 
имеющий агломерационное 
значение. Фактически мы по-
лучаем новое наземное ме-
тро, которое объединяет фор-
мат пригородных электричек 
и столичной подземки. Такие 
мегапроекты, связанные с же-
лезными дорогами, разгружа-
ют автомобильные дороги, 
делают экологию Москвы луч-
ше и в целом для города очень 
выгодны, — подводит итоги 
заместитель мэра столицы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев.

ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛЕНКО
ДЕКАН ФАКУЛЬТЕТА ГОРОДСКОГО 
И РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 
НИУ ВШЭ

Ввод МЦД — мощный стимул 
для развития районов столи-
цы вблизи железной дороги. 
Такие районы считались де-
прессивными и малопривле-
кательными для жизни 
из-за скопления гаражей 
и промзон. Но запуск МЦД 
и пассажиропоток сформиро-
вали спрос на реновацию этих 
локаций. Это хорошо заметно 
на уже запущенных диаме-
трах, в зоне МЦК, которое то-
же является железнодорож-
ным проектом. В дальнейшем 
стоит ожидать повышения ин-
вестпривлекательности лока-
ций вдоль железной дороги 
и в зоне остановок.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Уходящий год 
приблизил пол-
ноценный за-
пуск мегапроек-
тов — Москов-
ского скорост-
ного диаметра 
и Большого 
кольца метро. 
На очереди — 
две железнодо-
рожные ветки 
МЦД.

инфраструктура

Миллионы 
квадратных метров 
недвижимости

Фасад спортивного дворца 
напомнит поверхность льда

В столице, вопреки санкци-
ям, продолжается реализа-
ция всех ключевых проектов, 
в том числе и строительство 
жилья. 

Несмотря на внешние слож-
ности, федеральные и город-
ские меры поддержки бизнеса 
позволяют стимулировать 
строительную отрасль. Деве-
лоперы не только достраива-
ют и вводят в эксплуатацию 
объекты, но и согласовывают 
новые проекты. С начала года 
столичные власти одобрили 
строительство почти 26 мил-
лионов квадратных метров 
всех типов недвижимости. Из 
них на жилье приходится поч-
ти 11 миллионов «квадратов». 
Город также участвует в об-
новлении жилфонда. Так, про-
грамма реновации не сбавля-
ет своих темпов.
— Всего с момента старта про-
граммы реновации в эксплуа-
тацию введены 226 жилых до-
мов — это три миллиона ква-
дратных метров, в том числе 
с начала года — 50 домов, — 
привел данные глава Департа-
мента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов.
Сейчас одновременно в про-
ектировании и строительстве 
находится 7,2 миллиона ква-
дратных метров общей пло-
щади. 165 объектов находятся 
в стройке, наиболее активно 
идут работы на востоке столи-
цы, здесь одновременно воз-
водят больше 30 объектов.
По его словам, самый главный 
показатель программы рено-
вации — количество пересе-
ленных горожан. 
— Около 98 тысяч москвичей 
начали переезд по реновации 
со старта программы. С нача-
ла года 16,5 тысячи семей по-
лучили новые квартиры — 
43,1 тысячи жителей, — сооб-
щил Рафик Загрутдинов.
Самое главное, по его сло-
вам, — это качество домов, 
и планку здесь будут держать. 

В целом программа сформи-
рована до 2032 года. 
Высок интерес и к присоеди-
ненным территориям столи-
цы. В Новой Москве создают 
современные жилые кварта-
лы, в составе которых появля-
ются парки, аллеи и скверы.
— Преимущества на стороне 
индивидуальных проектов, — 
сказал глава Департамента 
развития новых территорий 
города Владимир Жидкин.

Ежегодно в столице появля-
ются знаковые объекты — 
спортивные арены, ориги-
нальные высотки. 2022-й 
не стал исключением, пода-
рив Москве ряд заметных со-
оружений. Подробнее о них 
«ВМ» рассказал председа-
тель Мосгосстройнадзора 
Игорь Войстратенко. 

На территории олимпийского 
комплекса «Лужники» завер-
шено строительство ледового 
дворца «Кристалл», способно-
го вместить 850 спортсменов 
и зрителей одновременно.
— Фасады здания с панорам-
ным витражным остеклением 
и декоративными панелями 
напоминают прозрачный 
лед, — отмечает Игорь Вой-
стратенко. — В новом спор-
тивном дворце обустроены 
две ледовые арены со зритель-
скими трибунами. Предусмо-
трено устройство трансфор-
мируемых бортов площадок, 
благодаря чему организаторы 
смогут проводить хоккейные 
матчи по международным 
стандартам.
Также в этом году в «Лужни-
ках» открылся Международ-
ный центр самбо и бокса. Под 
одной крышей расположи-
лись две арены для занятий 
единоборствами. 
Продолжаются работы по соз-
данию многофункционально-
го комплекса рядом со ста-
дионом «Динамо». Комплекс 
планируют сдать к 100-лет-
нему юбилею знаменитого 

спортивного клуба, отмечае-
мому в апреле 2023-го. Зда-
ние предназначено, в част-
ности, для проведения тре-
нировок и соревнований по 
баскет болу, волейболу, мини-
футболу, гимнастике и едино-
борствам. 
Среди других значимых объ-
ектов этого года — сданные 
жилые высотки в Хорошево-
Мневниках, а также строящи-
еся в Останкинском районе 
и Раменках.
Кроме того, было открыто 
самое высокое колесо обо-
зрения в Европе — «Солнце 
Москвы». 

8 декабря 2021 года. Москвичка Ася Иванова — одна из пассажиров новых станций БКЛ (1) 
Оформление станции «Сокольники» и Большого кольца посвящено первым метростроителям (2–3) 

1 декабря 11:00 Семья Макеевых (слева направо): 
Тимофей, Олег, Мария — получили квартиру по реновации

факты
Готовятся к запуску МЦД-3 и МЦД-4. В частности, на Ки-
евском направлении уже реконструировано 12 вокзалов: 
теперь это не просто пригородные остановки, а комплексы 
с вестибюлями, лифтами, кассами. Работа по формирова-
нию железнодорожных диаметров продолжается: строят-
ся дополнительные пути, модернизируются станции, 
а в зонах будущего градостроительного развития появля-
ются новые остановки. В перспективе на маршруте МЦД-4 
планируется построить пять остановочных пунктов: «Оль-
гино», «Поклонная», «Кутузовская», «Камушки» и «Марьи-
на Роща». И реконструировать шесть существующих: «Бе-
говая», «Белорусский вокзал», «Савеловская», «Серп 
и Молот», «Курский вокзал» и «Чухлинка».

тысяч семей 
воспользовались 
бесплатной помо-
щью при переезде 
по программе 
реновации. 

цифра

25

Город ведет большую ра-
боту по ликвидации дол-
гостроев в разных райо-
нах. Всего на текущий мо-
мент в Москве остается 
около 200 объектов неза-
вершенного строитель-
ства. В список долгостро-
ев попадают площадки, 
где работы не идут уже 
более двух лет. Среди них 
как жилые дома, так 
и другие сооружения. 

справка

Работы по хордам 
планируют 
завершить 
в течение 
следующего года

1

2

3

Страницу подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ v.chernyavskaya@vm.ru

За три квартала текущего 
года выдано десять раз-
решений на строитель-
ство уникальных зданий. 
Запланировано возве-
дение многофункцио-
нального комплекса 
«Олимпийский» с кон-
цертным залом. В Дани-
ловском районе началось 
строительство Централь-
ной спортивной арены 
спортивного комплекса 
«Торпедо» имени 
Э. А. Стрельцова, а на тер-
ритории «Лужников» воз-
ведут спортивно-стрелко-
вый клуб. Помимо этого, 
в городе появятся новые 
высотки. 
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Запад предал 
свои ценности
Запад пытается выстроить 
иллюзорный мир ради 
политических интересов 
и предает свои принципы 
в области информации. 
Об этом вчера заявил пред-
седатель комиссии Совета 
Федерации РФ по информ-
политике Алексей Пушков 
(на фото).

По словам сенатора, главной 
чертой завершающегося го-
да с точки зрения инфор-
мационной политики было 
усложнение ситуации в ус-
ловиях большого разрыва 
между Россией и Западом. 
Это касается всех сфер, в том 
числе политических и эко-
номических отношений. Од-
нако в информационной 
сфере он ощущается больше 
всего. 
— В других областях все-таки 
есть какие-то переговоры, 
отдельные консультации, 
а в информационной сфе-
ре — разрыв,  — заявил Пуш-
ков. — Никакой схожести 
в трактовке событий у нас 
с Западом сейчас нет.
При этом, по словам Пушко-
ва, любые данные, дискреди-
тирующие Украину и полити-
ку Запада в отношении кон-
фликта, либо искажаются, 
либо вообще замалчиваются 
и выводятся за пределы ин-
формационного поля. 
— В западных СМИ информа-
ция, которая касается России, 
идет со знаком «минус», — от-
метил Пушков. — При этом 
максимально раскручивают-
ся любые сообщения, даже от-
кровенно ложные, если они 
служат задаче поддержки Ки-
ева в конфликте.
Сенатор отметил относитель-
но новый феномен — это по-
пытки переписывания уже не 
давней истории, а новей-
шей — последних 20–30 лет. 
И это исключительно опас-
ная тенденция, это уже прак-
тика уничтожения реальной 
информации и формирова-

ния иллюзорного мира с иде-
ологическим подходом. 
Говоря о плюсах сложившейся 
ситуации, Алексей Пушков 
отметил, что мы, наконец, мо-
жем говорить об уничтоже-
нии российской зависимости 
от Запада в сфере информаци-
онной политики. Этот тезис, 
по словам Пушкова, под-
тверждает тот факт, что в Рос-
сии западный нарратив от-
вергается уже не только на 
официальном, но и на обще-
ственном уровне. 
— Есть и второе изменение 
в информсреде: в последние 
годы ЕС начал принимать 
санкции против журнали-
стов, — рассказал Пушков. — 
То есть информация стала 
сферой официальной полити-
ческой войны. Если журнали-
стов начали включать в санк-
ционные списки, то Запад 
предает собственные разре-
кламированные ценности.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

17 декабря 17:00 Представительница Общероссийского народного фронта в костюме 
Снегурочки выступает перед военнослужащими РФ на Запорожском направлении

Специалисты Донбасса 
займутся правами потребителей

Закон защитит георгиевскую 
ленточку от осквернения

Вчера глава Роспотребнад-
зора Анна Попова подписала 
приказ о создании террито-
риальных органов ведомства 
в новых субъектах России.

Согласно документу, в присо-
единенных территориях от-
крылись управления Роспо-
требнадзора по Донецкой 
и Луганской народным респу-
бликам, а также Запорожской 
и Херсонской областям. Руко-
водителей ведомств наделили 
полномочиями главных госу-
дарственных санитарных вра-
чей регионов. Таким образом, 
в стране будет 89 управлений 
Роспотребнадзора.
В пресс-службе ведомства 
уточнили, что расширение 
структуры территориальных 
органов поможет обеспечить 
санитарно-эпидемиологиче-
ское благополучие всех жите-
лей новых регионов государ-
ства.

— На мой взгляд, это еще один 
шаг к интеграции новых субъ-
ектов в состав России. В этом 
случае, конечно, власти дела-
ют все, что в их силах, — гово-
рит специалист по вопросам 
защиты прав потребителей 
Людмила Трифонова.
Она отметила, что главным 
государственным санитар-
ным врачам придется потра-
тить не один год, чтобы адап-
тировать существующие са-
нитарно-эпидемиологиче-
ские правила и гигиенические 
нормы в новых регионах.
— Если отдельно касаться во-
проса предпринимательской 
деятельности, то я думаю, что 
первое время территориаль-
ные органы ведомства в при-
соединенных субъектах будут 
давать послабления бизне-
су, — рассказала Людмила 
Трифонова.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера Государственная дума 
приняла закон, который при-
равнивает георгиевские лен-
ты к символам воинской сла-
вы. Теперь за их публичное 
осквернение последует 
штраф до пяти миллионов 
рублей или лишение свобо-
ды на срок до пяти лет.

Согласно новому закону, геор-
гиевскую ленту можно ис-
пользовать только в целях, 
связанных с исторической па-
мятью, ее иное использова-
ние теперь будет пресекаться 
законом.
— В ознаменование героизма, 
мужества и стойкости наро-
дов нашего Отечества, подви-
гов защитников Отечества 
в ходе военных действий, при 
выполнении других боевых 
задач или служебных обязан-
ностей по защите Отечества 
настоящим Федеральным за-

коном устанавливается статус 
георгиевской ленты, — гово-
рится в законе. 
По мнению политолога Анто-
на Бредихина, введение ново-
го законодательного акта ста-
ло показательным. 
— В России своих героев чтят, 
поэтому люди с гордостью на-
девают георгиевские ленты. 
А на Украине наказывают за 
их ношение. Поэтому новый 
закон еще раз показывает, кто 
искажает свою историю, — 
отметил Бредихин. — Более 
того, на Украине поощряют за 
уничтожение этого символа, 
который теперь защищен за-
конодательно.  
Политолог добавил, что лента 
стала символом не только ге-
роизма, но и почтения подви-
гов предков в современной 
России. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Вчера офицер Народной ми-
лиции ЛНР Андрей Марочко 
сообщил, что ВСУ получили 
подкрепление под Соле-
даром.

По его словам, националисты 
стягивают туда дополнитель-
ные резервы, потому что Рос-
сийская армия делает на этом 
направлении большие успехи, 
а силы врага на исходе.
— Освобождение населенно-
го пункта Яковлевка, располо-
женного северо-восточнее от 
Соледара, всерьез обеспокои-
ло украинских военачальни-
ков. Для остановки продвиже-
ния наших подразделений 
и предотвращения взятия 
в полукольцо украинской 
группировки войск с населен-
ного пункта Миньковка в рай-
он Соледара отправлен ре-
зервный батальон, — сказал 
Андрей Марочко.
Также он отметил, что в рядах 
ВСУ царит паника из-за уже-
сточения ответственности за 
невыполнение приказа ко-
мандования. Новый законо-
проект, существенно усилива-
ющий уголовную ответствен-
ность военных за невыполне-
ние приказа, вызвал крайне 
негативную реакцию в укра-
инской армии. Рядовые назы-
вают его узакониванием про-
тивоправных действий со сто-
роны офицерского состава 
в отношении подчиненных. 
Более того, по мнению многих 
солдат ВСУ, обжаловать вы-

двинутые обвинения в сло-
жившейся обстановке практи-
чески невозможно. Многие 
украинские солдаты созва-
ниваются с родственника-
ми и просят их пикетировать 
военкоматы и госучрежде-
ния, — заключил Андрей Ма-
рочко.
Тем временем под Артемов-
ском солдаты ВСУ массово от-
казываются вести бои, заявил 
командир спецназа «Ахмат» 
Апты Алаудинов.
— У нас идет массовое под-
тверждение того, что реально 
противник на нашем участке 
выдохся на все 100 процентов.
Вся линия соприкосновения 
сейчас двигается в хорошем 
темпе. Весь фронт у нас устой-
чив, стабилен и ежедневно 
продвигается, освобождая но-
вые участки от противника, — 
отметил Апты Алаудинов.
Также представители Обще-
российского народного фрон-
та уже начали дарить подарки 
на Новый год тем, кто сейчас 
защищает нашу страну. Они 
объехали воинские части на 
Донбассе, в Херсонской и За-
порожской областях, вручая 
автомобили, мобильные ба-
ни, технику и сладкие подарки 
бойцам. На приобретение но-
вогодних презентов перечис-
лили средства тысячи нерав-
нодушных россиян. Главой 
праздничного кортежа стал 
Дед Мороз из Великого Устю-
га. В несколько подразделе-
ний в Запорожской области, 

ДНР и ЛНР с подарками прие-
хал руководитель исполкома 
Общероссийского народного 
фронта Михаил Кузнецов.
— Мы все или должны быть 
здесь, с вами, или должны вам 
помогать, чтобы вы чувство-
вали себя уверенно и спокой-
но, — отметил Михаил Кузне-
цов нашим солдатам на пере-
довой.
До Нового года поздравления 
от россиян передадут более 
чем в 50 воинских частей, на-
ходящихся на линии сопри-
косновения.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Силы противника истощены 
на линии фронтаПодарки для новых друзей 

собирали всей школой

12 декабря 10:19 Старшеклассники московской школы № 1164 Василиса Костенко и Раид Дзоев были в числе тех, кто помогал собирать гуманитарный груз 
для донецкой гимназии. Помощь собрали также для учителей. Груз уже доставлен в Донецк 

Теплые вещи, новогодние по-
дарки, канцелярские принад-
лежности, книги и добрые 
слова в письмах московских 
ребят — огромные коробки 

упаковали и отправили в До-
нецк. Гуманитарный груз 
в столице собирали всей шко-
лой. Хотелось поддержать 
и порадовать тех, кому сейчас 
приходится нелегко. 
С учителями и семьями в До-
нецке москвичи все время на 
связи. А доставка груза кон-
тролировалась на каждом эта-
пе — в этом помогла мама од-
ного из учеников московской 
школы № 1164. Когда все ко-
робки с подарками благопо-
лучно прибыли по адресу, ди-
ректор донецкой гимназии 
№ 122 Виктория Зайцева за-
писала трогательное видеоо-
бращение к московским кол-
легам и школьникам, которых 
теперь может смело назвать 
друзьями.
— Для всех нас важно осозна-
ние, что мы не одни, — гово-
рит Виктория Зайцева, — мы 

часть огромной страны, кото-
рая любит и заботится о нас. 
А в декабрьские дни, когда все 
ждут чуда, пусть даже малень-
кого, так хочется мира и уве-
ренности в будущем. Мы ис-
кренне благодарны коллекти-
ву московской школы № 1164, 
который понимает наши про-
блемы и потребности, умеет 
поддержать и вселить уверен-
ность, помогает материально, 
методически, переживает 
и радуется вместе с нами.
На память Виктория Зайцева 
решила оставить в школе 
большой присланный плакат: 
«Донецку от друзей». По ее 
признанию, эти простые сло-
ва москвичей помогут им пе-
режить все трудности. 
На связи с донецкой гимнази-
ей сегодня и московские ме-
дики. Благотворительный 
фонд «Чудесная жизнь» орга-

низует телемедицинские кон-
сультации с семьями тех, кто 
сегодня остался без возмож-
ности получить помощь узких 
специалистов. 
— Сейчас ведем переговоры 
с гинекологами и эндокрино-
логами, которые скорректи-
руют протокол лечения для 
старшеклассницы донецкой 
гимназии, — сообщил «ВМ» 
руководитель фонда Абрар 
Хуссейн Хан. 
Рассчитывают на помощь из 
Москвы и родители учеников 
в Донецке. Некоторым из них 
нужны операции. Так, отцу 
одного из учеников требуется 
аортокоронарное шунтирова-
ние после перенесенного ин-
фаркта. Есть запрос и на по-
мощь онколога. 
Гордятся в донецкой гимна-
зии и учительницей Еленой 
Безугловой, которая не толь-

ко ведет занятия, но и ухажи-
вает за четырьмя лежачими 
больными. Чтобы облегчить 
ей труд, в посылку из Москвы 
также положили подгузники 
для взрослых.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В столичной 
школе № 1164 
завершилась 
акция помощи, 
организованная 
для донецкой 
гимназии № 122. 
Гуманитарный 
груз из Москвы 
передали в ДНР. 

акция 

МИХАИЛ КЛОЧИХИН
ДИРЕКТОР ГБОУ ШКОЛА № 1164

Вокруг акции объединились 
все: наши коллеги, школьни-
ки, их семьи. Огромная сила
и командный дух буквально
за несколько дней позволили 
собрать подарки для учеников 
и педагогов донецкой школы. 
При этом мы постарались 
не только поздравить всех 
с Новым годом, но и адресно 
поддержать семьи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бойцы освобождают населенные пункты, 
решительно дают отпор националистам

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине. 

Удержали оборону
Гвардии ефрейтор Артем Ла-
рионов вместе с сослуживца-
ми освобождал населенный 
пункт от украинских национа-
листов. Продвигаясь по горо-
ду, Ларионов обнаружил груп-
пу боевиков в заброшенном 
здании. Он грамотно оценил 
обстановку, распределил силы 
подчиненных и атаковал на-
ционалистов. В ходе боя еф-
рейтор лично уничтожил пу-
леметный расчет ВСУ. Враг 
покинул здание и отступил. 
Позже бойцы ВС РФ освободи-
ли город от радикалов. Спустя 
несколько дней национали-
сты попытались вернуть кон-
троль над населенным пун-
ктом. Они атаковали участок 
обороны подразделения Лари-
онова. Гвардеец вступил в бой 
и вывел из строя два украин-
ских пикапа с крупнокалибер-
ными пулеметами, уничтожил 
до десяти националистов. 
В результате российские воен-
нослужащие удержали оборо-
ну населенного пункта. 

Обнаружил диверсантов
Лейтенант Александр Шеха-
нов командует мотострелко-
вым взводом. Его машина воз-
главляла колонну, которая 
направлялась в заданный рай-
он. По дороге Шеханов обна-
ружил вооруженных украин-
ских националистов, которые 
готовили засаду, и тут же ата-
ковал их. Противник в свою 
очередь открыл ответный 

огонь, сосредоточив удары на 
машине Александра. Это по-
могло выиграть время основ-
ной силе колонны — военные 
успели перестроиться в бое-
вой порядок и нанести удар по 
врагу. Александр Шеханов все 
время оставался на передо-
вом рубеже атаки, получил 
ранение, но, несмотря на это, 
продолжил удерживать обо-
рону и руководить действия-
ми подчиненных. В результа-
те лейтенант Шеханов спас 

более 20 человек личного со-
става. А затем колонна Алек-
сандра соединилась с другими 
российскими военнослужа-
щими из резерва, перешла 
в контрнаступление и разби-
ла врага.

Доставил боеприпасы 
под обстрелом
Старший сержант Евгений 
Зверев привозил необходи-
мые товары и боеприпасы на 
передовую российским солда-

там. Во время очередного вы-
езда на колонну Зверева обру-
шился минометный обстрел 
со стороны Вооруженных сил 
Украины. Старший сержант 
умело маневрировал на гру-
зовом автомобиле и вывел ма-
шину из-под вражеских сна-
рядов. В результате груз уда-
лось сохранить. Старший сер-
жант Евгений Зверев успешно 
доставил его на передовую. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Гвардии ефрейтор Артем Ларионов (1) Лейтенант Александр Шеханов (2) Старший сержант 
Евгений Зверев (3) Вчера 09:40 Расчеты РСЗО БМ-21 «Град» Южного военного округа 
выполняют огневые задачи по уничтожению объектов и позиций украинских националистов (4)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских орлов и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в современ-
ной Российской армии чтятся свято. 

1

4

2 3

ДЕНИС ПУШИЛИН
ВРИО ГЛАВЫ ДНР

До освобождения Марьинки 
осталось совсем немного. Сей-
час осталась небольшая часть 
высоток, и после их зачистки 
мы сможем противника отго-
нять в частный сектор, он прак-
тически раз рушен, и там заце-
питься противнику не за что. 
Соответственно, у нас откры-
вается уже несколько направ-
лений для продвижения под-
разделений: направление как 
Кураховки, так и Красногоров-
ки. Это позволит российским 
силам выполнять задачи 
в рамках освобождения терри-
тории и образования свое-
образных клещей в том числе 
и на Авдеевском направлении.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В этом году Обществен-
ная палата РФ заявила, 
что насчитала уже больше 
восьми миллионов фей-
ков о нашей стране, рос-
сиянах, военнослужащих, 
спецоперации. Кроме то-
го, было отмечено боль-
ше 200 тысяч фейков 
про День Победы.
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Главная задача России в 2023 году — победа на 
Украине. В этом убежден политолог Дмитрий 
Журавлев.

От нас быстро отстанут

— Как только мы победим, все санкции тут же 
снимут, — убежден эксперт. — Дело в том, что 
Украина — это не гуманитарный проект Запа-
да, а исключительно военный. Как только Укра-
ина станет нашей, к ней потеряют всякий инте-
рес. А вот интерес к России останется. Точнее, 
к нашему дешевому газу, нефти, углю, лесу, 
рынку сбыта. Ведь сам Запад сейчас имеет от 
санкций колоссальный ущерб. ЕС и США его 
терпят в надежде на поражение и ослабление 
России. Если выяснится, что ни того, ни другого 
не случилось, санкции снимут, как их и не было. 
Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев согласен:
— Все будет как с Чечней. Вспомните: Запад 
всячески поддерживал сепаратистов, давал им 
трибуну в своих СМИ, называл борцами за сво-
боду, закрывал глаза на их зверства — вроде за-
хвата заложников, терактов и отрезания голов 
пленным. Дескать, это «перегибы на местах», 
но вектор борьбы в целом правильный, — рас-
сказывает эксперт. — Но как только в Чечне бы-
ла одержана победа, про этот регион напрочь 
забыли. Нет его. «Чеченский Геббельс» Мовла-
ди Удугов просто пропал из западных СМИ, хотя 
во время войны фигурировал там практически 
ежедневно. Его тут же забыли, как забудут и Зе-
ленского.

Тянуть — опасно

По мнению Земцева, победить на Украине 
крайне желательно именно в 2023 году.
— Как известно, армию Украины обучали 
и снабжали оружием по стандартам НАТО еще 
с 2014 года. И альянс сумел сделать многое. На 
2022–2023 годы планировалось полное пере-

вооружение украин-
ских ВВС. Но случи-
лась спецоперация, 
не успели. Однако 
процесс все равно 
идет. Сейчас в Поль-
ше, Штатах, Велико-
британии проходят 
обучение украинские 
пилоты. Технику им 
обещают дать — как 
дали «Хаймарсы», 
«Гарпуны», гаубицы 
М777 и прочее совре-
менное вооружение. 
Господства в воздухе 
у России и сейчас нет. 
Как только наш само-
лет поднимается в не-
бо и берет курс на 
Украину, военная раз-
ведка США тут же 
инфор мирует об этом 
ВСУ, и те готовятся 
его атаковать с помо-
щью систем ПВО, ко-
торые поставляют те 
же американцы. Если 
к этим системам доба-

вятся еще и самолеты, то ВСУ просто «заберут» 
у нас небо и станут атаковать наши силы еще 
и сверху. Поэтому нужно торопиться. 
Как пояснил Андрей Земцев, проблема еще 
и в том, что сейчас в странах НАТО тренируют 
украинских военных для создания «ударного 
кулака». А США обещают «незалежной» самые 
современные и мощные системы ПВО.
— Они резко снизят эффективность наших уда-
ров по энергетической и промышленной ин-
фраструктуре Украины, — считает эксперт. — 
При этом от своей идеи наступления и возвра-
щения к границам 1991 года Украина не отка-
зывается. Во всяком случае, никаких сигналов 
к этому нет. Чем дольше мы будем с против-
ником тянуть, тем он будет сильнее — за счет 
технического перевооружения армии и подго-
товки новых бойцов. С военной точки зрения 
затягивать кампанию, ждать истощения сил 
противника мы не можем, потому что против-
ник — фактически весь Запад, а ресурсов у него 
объективно больше, чем у России. Поэтому 
с Украиной как государством нужно заканчи-
вать побыстрее.

Необходимы отечественные 
технологии
С точки зрения экономики главная задача — 
остановить снижение доходов населения, счи-
тает заведующий Центром анализа соцпро-
грамм и рисков Института социальной полити-
ки Сергей Смирнов.
— Дело не только в повышении уровня жизни, 
но и в том, чтобы поддержать экономику, — по-
яснил эксперт. — Чем выше у людей доходы, 
тем больше они тратят, тем больше зарабатыва-
ют ретейл, сфера услуг, туристическая отрасль 
и т.д. Если доходы низкие — страдает экономи-
ка в целом.
При этом, по его словам, безработица России — 
а уж тем более Москве — не грозит. У нас, на-
против, не хватает рабочих рук — поэтому 
в страну едут мигранты.
— Самое страшное, что может произойти в ре-
гионах, — это переход некоторых предприятий 
на неполную рабочую неделю, как в 1990-е. Ну 
и, возможно, вывод некоторых сотрудников за 
штат, чтобы работодатель не платил за них от-
числения в социальный фонд. Но закрытие 
предприятий вряд ли произойдет, — считает 
эксперт.
Вторая задача — глобальное импортозаме-
щение.
— Мне очень понравилась новость о том, что 
крупнейшие российские банки начнут заку-

В 2022 году наша страна столкнулась с самым серьезным со времен Великой Отечественной вызовом. Какие задачи сейчас стоят перед Россией и каковы способы 
их решения? В этом году мы сумели выстоять под невиданными санкциями, укрепили рубль, потеряли старых, зато нашли новых партнеров на международном 

рынке, присоединили новые территории. Но геополитическая и экономическая ситуация, тем не менее, остается для нас непростой. Куда стране нужно двигаться?

14 декабря 2022 года. Мальчик Андрей в шлеме танкиста с флагом России встречает машины в поселке Троицком в ЛНР. Миллионы людей на новых территориях и по всей России ждут победного окончания спецоперации

Следующий год поставит перед страной задачи, требующие скорейшего решения

А значит, нам нужна одна Победа

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель «ВМ»

Важно сплотить людей 
ради общей цели

Главная задача 
2023 года, как мне ка-
жется, — это сплотить 
общество, сделать его 
монолитным или близ-
ким к такому. Ведь 
в 2022 году произошел 
определенный раскол. 
Одни уехали, решив, 
что СВО — это «не их 

история». Другие, напротив, помогают 
фронту, собирают гуманитарку, шлют день-
ги, кто-то идет добровольцем. Третьи — та-
ких большинство — просто наблюдают 
и ждут, чем это все закончится. Если мы 
планируем победить, воюя против коллек-
тивного Запада, то так быть не должно. Об-

щество должно стать 
единым, потому что 
воевать, хотим мы это-
го или нет, придется 
всей страной — в той 
или иной форме. Что 
нужно, чтобы общество 
сплотить? Результат — 
видимый и понятный. 
Я не знаю, возможна ли 
в 2023 году полная 
победа. Но какие-то 
победы обязательны. 
Ведь все чаще звучит 
слово «договорняк». 
Если люди решат, что 

за их спиной «договариваются», что специ-
альную военную операцию «сливают», то 
возникают серьезнейшие предпосылки 
для социального взрыва. Разочарование 
может обернуться настоящим бунтом. 
Президент России, надо отдать должное, 
это очень хорошо понимает, поэтому и при-
нял в состав страны новые территории. 
Это знак того, что в их отношении назад хо-
да нет. Это Россия, и точка. Теперь задача-
минимум — новые территории защитить 
и обезопасить. Общество должно убедить-
ся, что все те жертвы, которые мы понесли, 
не напрасны. Надо четко понимать, что рос-
сияне, в отличие от европейцев, способны 
вынести даже очень серьезные экономиче-
ские трудности. Но военное поражение, 
особенно вызванное предательством же-
лающих «договориться», вызовет катастро-
фические социальные последствия. 

ИГОРЬ
КУЗНЕЦОВ
КАНДИДАТ 
СОЦИОЛОГИ
ЧЕСКИХ НАУК

цифра

68
рублей дол-
жен соста-
вить курс 
доллара 
в 2023 году, 
по прогнозу 
Минфина. 
Обрушения 
рубля 
не случится.

пать отечественные банкоматы — их производ-
ство уже профинансировал Минпромторг, — 
рассказывает экономист. — Точно так же мы 
должны научиться производить собственные 
платежные терминалы — чтобы расплачивать-
ся карточкой в магазинах, качественные авто-
мобили, конкурентоспособные самолеты и дру-
гую сложную технику. Технологическая неза-
висимость — это очень важно. России нужна 

долгосрочная стратегия развития в этом на-
правлении. Санкции в очередной раз дали нам 
понять, что только нефтью и газом сыт не бу-
дешь. Мы уже обеспечили продовольственный 
суверенитет, теперь нужно двигаться в сторону 
технологического.
Директор Института политических исследова-
ний Сергей Марков уточняет:
— В 2023 году нужно наладить импортозаме-
щение и в военной сфере. Еще во время кара-
бахского конфликта стало ясно, что в современ-
ной войне крайне важны дроны. А мы их массо-
вый выпуск до сих пор не наладили и закупаем 
у Ирана. Это просто настоящий о позор, если 
учесть мощь нашей ракетной промышленно-
сти. А где коптеры, тепловизоры, качественная 
связь, снаряжение для бойцов? Всего этого 
остро не хватает, вынуждены закупать у Китая. 
Поэтому одна из главных задач 2023 года — мо-
билизация экономики для нужд спецоперации. 
И эта мобилизация, разумеется, должна вклю-
чать замену импортного своим. 

Время развеять иллюзии

Сергей Смирнов также уверен, что России 
нужно активнее налаживать экономическое 
и политическое сотрудничество с другими 
странами. Разумеется, без ущерба для сувере-
нитета.
— В условиях современного мира прожить «за 
забором», как СССР или Северная Корея, сейчас 
очень сложно. Да и что это будет за жизнь? По-
этому в сфере международного сотрудничества 
мы должны быть максимально открыты. Оче-
видно, что экономически и политически изоли-

ровать Россию от остального мира Западу не 
удалось. Мы должны и дальше рвать изоляцию. 
Дмитрий Журавлев уточняет:
— При этом нужно четко понимать, что ника-
ких друзей у России нет, а есть только ситуатив-
ные союзники, за которыми нужен глаз да глаз, 
как, например, за Турцией. В 2023 году, я наде-
юсь, мы окончательно избавимся от нашей 
главной иллюзии — надежды на «партнеров». 
Вспомните последний урок: мы заключали 
Минские соглашения и думали, что ситуация на 
Донбассе как-то устаканится. А Запад, по сло-
вам Меркель, просто дал Украине передышку, 
«чтобы сделать ее сильнее». Они всегда так де-
лали и делать продолжат. Им нельзя верить ни 
в чем — обязательно обманут. 

Новая культура

Писатель и политик Захар Прилепин считает, 
что 2023 год нужно посвятить, в частности, 
и формированию новой культуры.
— Почему нам 30 лет подряд поет на эстраде 
какой-то петух в перьях, считающийся главным 
в стране артистом? Почему эстраду, телевиде-
ние, радиостанции оккупировал узкий круг ис-
полнителей и продюсеров, которые уже 30 лет 
никуда не уходят и никого к себе не пускают? 
Причем большая часть этих людей еще и, мягко 
говоря, непатриотично настроена.
Владимир Зубицкий, президент компании 
«Русский шоу-центр», не согласен:
— Никто ничего не оккупировал, ерунда это. 
Моргенштерн (иноагент. — «ВМ») вот решил 
стать звездой и стал. Да, свою дочь я бы на его 
концерт не пустил, но результат-то он показал! 
Вопрос, я думаю, нужно ставить не об «оккупа-

Заменить 
все импортное 
своим нужно 
не только 
в мирной жизни, 
но и на фронте

ции» эстрады, а о ее вторичности. Да, наша му-
зыка хороша только для России. Кто ходит за 
границей на тех же уехавших Земфиру или БГ? 
Исключительно русскоязычная публика. Ино-
странцы нашу музыку не понимают. И если го-
ворить о новой поп-культуре, то речь, скорее, 
должна идти о музыке более высокого уровня, 
как Depeche Mode. 
Культуролог Марина Латышева считает:
— Наша поп-культура потому и вторична, что 
пытается повторить западные образцы. Кто ку-
миры наших рокеров, выступивших против 
спецоперации? А это американские или британ-
ские музыканты. Ну как условный БГ может 
поддержать спецоперацию, если его кумир 
Джон Леннон, на котором он вырос и сформиро-
вался, был патентованный пацифист? Плюс, на-
до понимать, наша поп-музыка, и рэп, и рок-н-
ролл — это секонд-хенд, донашивание чужой 
одежды. Если мы хотим иметь по-настоящему 
успешную, национально ориентированную 
поп-культуру, то нужно не копировать, а изо-
бретать что-то свое, как, например, южноко-
рейская группа BTS, которая поет на корейском, 
но при этом собирает по всему миру стадионы. 
По мнению Захара Прилепина, новая культура 
именно сейчас и создается. Есть талантливые 
поэты, живущие на Донбассе и пишущие о том, 
что там сейчас происходит. Есть музыкальные 
исполнители.
— Для них необходимо создать институции: 
творческие площадки, теле- и радиопрограм-
мы — и дать государственное финансирование, 
как, например, театрам. Тогда и будет нужный 
обществу эффект.

Минкульту пора проснуться

Сергей Марков согласен и считает, что Мини-
стерству культуры в 2023 году необходима пол-
ная перезагрузка всей своей деятельности:
— С 2014 года идет война Запада против Рос-
сии. На Донбассе гибли и продолжают гибнуть 
люди. Около 10 месяцев идет специальная во-
енная операция. За это время на деньги госу-
дарства не снято ни одного(!) фильма о главном 
событии этих лет, — рассуждает Сергей Алек-
сандрович. — При этом, обратите внимание, во 
время Великой Отечественной, в тяжелейших 
условиях, в эвакуации, сняты «Два бойца», 
«В шесть часов вечера после войны», «Жди ме-
ня» и другие патриотические шедевры, объяс-
няющие суть происходящего, дающие людям 
надежду. Как же так? Почему тогда делали, не-
смотря ни на что, а сейчас в комфортных мир-
ных условиях не делают вообще ничего? Или 
возьмем телеканал «Культура», существующий 
на деньги налогоплательщиков. Россия стол-
кнулась с серьезнейшим цивилизационным вы-
зовом. Стоит в буквальном смысле слова во-
прос: «Быть или не быть?» А что у нас на «Куль-
туре»? Да ничего. Там своя повестка, не имею-
щая отношения к тому, чем живет страна. 
По мнению эксперта, в 2023 году государствен-
ную культурную политику нужно радикально 
менять, подчинив ее задачам мобилизации 
общества. 

цитата

Наша внешняя торговля 
в 2023 году переключится 
на динамичные регионы 
и рынки, на динамично 
развивающиеся страны. 
Это Азия, Ближний Восток, 
Латинская Америка, Африка.
ВЛАДИМИР 
ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ

В заголовке использована строка из песни Булата 
Окуджавы «Нам нужна одна Победа»
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Латинская Америка, Африка.
ВЛАДИМИР 
ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ

мнение
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Каждому ученику разработают 
персональный план подготовки

Евгения Пружина учится 
в 11-м социально-экономиче-
ском классе школы «Покров-
ский квартал». Девушка в бу-
дущем планирует быть мар-
кетологом, поступать в Выс-
шую школу экономики.
— Я уже выбрала предметы, 
по которым буду сдавать 
ЕГЭ, — это русский язык, об-
ществознание, литература, 
английский язык и математи-
ка базового уровня, — рас-
сказала она.
К экзаменам в школе Евге-
нию начали готовить еще 
в 10-м классе, но параллельно 
с изучением основной про-
граммы.
— Мы писали пробники, ре-
шаем задачи ЕГЭ прошлых 
лет и проходим новый мате-
риал, который тоже может 
быть на экзамене, — подели-
лась школьница.
Ее одноклассник Иван Крику-
нов планирует сдавать рус-
ский язык, профильную мате-
матику, английский язык, 
обществознание, информа-
тику и физику.
— Такой большой набор пред-
метов меня не пугает, я все 
уже распланировал и буду 
уделять подготовке к каждому 
экзамену равное количество 
времени, — пояснил он.
Поступать Иван хочет в эко-
номический вуз, а широкий 
выбор предметов ЕГЭ даст 

ему возможность подать до-
кументы в том числе на смеж-
ные специальности. Подгото-
виться к экзаменам ему по-
может новый подход, реали-
зуемый в столичных школах.
— В первом полугодии у ре-
бят заканчивается обучение 
по непрофильным предме-
там. Например, в социально-
экономическом классе с фев-
раля не будут изучать физику, 
астрономию и другие дисци-
плины, — рассказала учитель 
истории и обществознания 
школы «Покровский квар-
тал» Мария Тяжкороб.
Со второго полугодия у уче-
ников 11-х классов будет ин-
дивидуальный план обуче-
ния. И именно в этом основ-
ное преимущество нового 

подхода подготовки к Едино-
му госэкзамену.
— По тем предметам, кото-
рые выбрали школьники для 
сдачи экзаменов, у них будут 
специальные практикумы, — 
уточнила Мария Тяжко-
роб. — Ребята будут посещать 
их в группах, сформирован-
ных по уровню знаний.
По словам педагога, раньше 
ей приходилось по-разному 
выстраивать работу с ребята-
ми в связи с тем, что в одном 
классе обучались дети, кото-
рые выбрали предмет для 
сдачи ЕГЭ, и те, кому доста-
точно освоить программу 
и нет необходимости гото-
виться к экзамену. 
Теперь, подчеркнула Мария 
Тяжкороб, этот вопрос решен 

благодаря системе практи-
кумов.
— Они позволят ребятам сфо-
кусироваться именно на тех 
предметах, которые им нуж-
ны для вуза, а изучение 
остальных, кроме профиль-
ных, они закончат 31 янва-
ря, — пояснила учитель исто-
рии и обществознания.
Мария Тяжкороб считает, что 
такой подход избавит школь-
ников от необходимости до-
полнительно заниматься с ре-
петиторами, потому что все 
важное можно будет пройти 
с учителем в школе.
С этим согласны и родители 
одиннадцатиклассников. Ро-
ман Пружина, папа Евгении, 
несмотря на то, что его дочка 
учится достаточно хорошо, 

планировал брать ей репети-
тора в этом году.
— Но, узнав о том, что теперь 
их в школе будут готовить 
еще более интенсивно и уде-
лять максимальное внима-
ние ЕГЭ, я передумал, — ска-
зал он. — Особенно радует, 
что группы на практикумах 
будут со схожим уровнем под-
готовки — значит, моей доч-
ке учитель сможет уделить 
достаточно внимания.
Новый подход понравился 
и маме Ивана Крикунова. 
— Очень здорово, что теперь 
мой сын сможет усиленно 
готовиться к поступлению 
в вуз и при этом не испыты-
вать дополнительной нагруз-
ки, — подчеркнула Инна Кри-
кунова.

2 декабря 2022 года 10:09 Ученики 11-го класса школы «Покровский квартал» Евгения Пружина (в центре) и Иван Крикунов готовятся к Единому государственному 
экзамену со своим учителем истории и обществознания Марией Тяжкороб (слева)

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Главная забота старшекласс-
ников и их родителей — 
успешная сдача ЕГЭ. Именно 
от его результатов зависит 
дальнейший путь выпускника. 
При этом подход к обучению 
одиннадцатиклассников 
не менялся основательно по-
сле появления ЕГЭ. Укрепи-
лась практика репетиторства, 
на которое родителям необхо-
димо тратить порой немалые 
средства. Новый подход к обу-
чению сможет соответствовать 
сформировавшимся запросам 
и родителей, и учащихся. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

советы

Семь шагов, чтобы 
успешно сдать ЕГЭ

Посмотрите демоверсии 
заданий по выбранным 
предметам. Они опубли-
кованы на сайте ФИПИ. 
Ознакомившись с ресур-
сом, можно оценить, 
на каком уровне вы сей-
час находитесь, и опре-
делить, на какие темы 
необходимо сделать ос-
новной упор.
■
Составьте план для ра-
боты с предметами и те-
мами.
■
Действуйте по принципу 
«от большого к малому»: 
разбивайте крупные те-
мы на мелкие.
■
Весна — время для по-
вторения и структуриро-
вания пройденного ма-
териала. Эксперты реко-
мендуют каждый день 
выделять для работы 
над определенным пред-
метом. Например, поне-
дельник — математика, 
вторник — русский, сре-
да — физика, четверг — 
иностранный язык.
■
Не забывайте правильно 
питаться. Добавьте по-
лезные перекусы в про-
межутках между основ-
ными приемами пищи. 
■
Ложитесь спать не позже 
23:30. Не забывайте: по-
ка вы спите, мозг струк-
турирует все, что вы вы-
учили за день. А на это 
тоже нужно время.
■
Исходя из советов тех, 
кто сдал ЕГЭ на 100 бал-
лов, не стоит заниматься 
более 4–5 часов в день. 
Сидение за учебниками 
по 6–7 часов до поздней 
ночи только вредит.

В московских 
школах появил-
ся новый формат 
обучения 
11-х классов с ин-
тенсивной под-
готовкой к ЕГЭ. 
Как его реализу-
ют, «ВМ» узнала 
на примере шко-
лы «Покровский 
квартал».

экзамены 

Практикум 
вместо репетитора

В этом учебном году ученики 
11-х классов большинства москов-
ских школ будут готовиться к выпуск-
ным экзаменам по новой системе. 
Школьники без увеличения нагрузки 
пройдут всю программу по непро-
фильным предметам до 1 февраля. 
Завершить изучение некоторых пред-
метов в полном объеме в первом по-
лугодии получится за счет использо-

вания эффективных методик преподавания, сокраще-
ния времени на повторение и уменьшения количества 
проверочных работ. 
Во втором полугодии привычные занятия в своих классах 
останутся, и одиннадцатиклассники продолжат осваи-
вать все профильные, а также пять общеобразовательных 
предметов: историю, обществознание, литературу, физ-
культуру и математику. Дополнительно добавятся прак-
тикумы по предметам, выбранным одиннадцатиклассни-
ком для сдачи ЕГЭ и нужным для поступления в вуз. В об-
щем расписании уроков они займут 
место тех предметов, изучение кото-
рых завершится к февралю. График 
начала, окончания и продолжитель-
ность занятий останутся прежними, 
количество уроков в неделю по пред-
метам тоже не увеличится. На практи-
кумах ученики будут разбирать зада-
ния ЕГЭ и смогут отработать сложные 
для них темы, при этом оценки вы-
ставляться не будут. Как правило, ре-
бята выбирают для сдачи 3–4 предме-
та, поэтому практикумы будут распре-
делены в основном расписании еже-
дневно и равномерно. В случае, если 
выпускник выберет больше предме-
тов, соответственно, и заниматься ему придется больше. 
Однако за рамки максимально допустимых 34 часов в не-
делю выходить никто не будет. 
Русский язык обязателен для сдачи ЕГЭ, и в рамках новой 
системы он будет изучаться на практикумах, на которые 
будет отведено больше времени, чем обычно в 11-м классе. 
Наш проект позволит объединить в группы для подготов-
ки к ЕГЭ по выбранным предметам ребят со схожими 
уровнем знаний и нацеленностью на результат. Правиль-
но выбрать группу по уровню знаний — основную или 
продвинутую — ребятам помогут результаты «пробных 
экзаменов» — общегородских контрольных работ в фор-
мате ЕГЭ. Работы позволят школьникам почувствовать 
атмосферу экзамена, оценить свои сильные и слабые сто-
роны в освоении учебного материала. Ученики посмо-
трят, как им выгоднее распределить время, поймут, какое 
количество баллов каждый из них может набрать сейчас, 
узнают нюансы экзаменационной процедуры, чтобы 
меньше волноваться во время реального ЕГЭ. 
Практикумы по подготовке к ЕГЭ призваны заменить ре-
бятам занятия с репетиторами и курсы, которые школь-
ники обычно посещают после уроков. В итоге у них оста-
нется больше сил и времени на саморазвитие, творчество 
и личные дела — подготовка к ЕГЭ больше не будет допна-
грузкой. Обучение по новому проекту будет системным, 
с понятными правилами для педагогов, учеников и роди-
телей, с четко структурированными программами прак-
тикумов, разработанными методистами и учителями.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛИЯ 
КИСЕЛЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

мнение

Вчера московские одиннадцатиклассники написали пробный ЕГЭ по математике. В этом году по поручению мэра Москвы Сергея Собянина Департамент образования 
и науки Москвы утвердил новый формат подготовки выпускников к этому экзамену. Как будут готовить школьников, как изменится их учебное расписание, вырастет ли 
нагрузка и как помочь ребенку психологически подготовиться к испытаниям — на эти вопросы читателям «ВМ» отвечают эксперты, учителя и выпускники школ. 

Важен позитивный настрой 
ребенка и родителей
Единый госэкзамен — боль-
шой стресс для ребенка. Как 
помочь школьнику справить-
ся с тревогой, «ВМ» расска-
зала педагог-психолог Го-
родского психолого-педаго-
гического центра Департа-
мента образования и науки 
Москвы Оксана Голерова 
(на фото). 

Оксана Александровна, в чем 
особенность психологической 
подготовки именно к единому 
госэкзамену? 
Данный экзамен будущие вы-
пускники часто воспринима-
ют как самый главный в жиз-
ни. Это определяет одну из 
важных особенностей психо-
логической подготовки к не-
му — необходимость созда-
ния оптимального уровня мо-
тивации. Психологические 
исследования показали, что 
качество выполняемой дея-
тельности повышается, если 
растет уровень мотивации, но 
только до определенного пре-
дела — оптимума мотивации. 
Желание сдать экзамен доста-
точно хорошо позволяет под-
держивать интерес к изуче-
нию учебного материала. Но 
если мотивация чрезмерно 
высока, то страх неудачи мо-
жет провоцировать возникно-
вение тревожности, сильного 
беспокойства, стимулировать 
увеличение напряжения на 
физиологическом уровне 
и в конечном итоге привести 
к ухудшению результатов. По-
этому первое, что важно всег-
да удерживать в фокусе вни-
мания при подготовке к ЕГЭ, 
этот экзамен — одна из мно-
гих жизненных задач, у кото-
рой точно есть решение. 
Как правильно вести себя 
родителям, чтобы помочь ре-
бенку?
Семья — это психологическая 
система, в которой эмоцио-
нальные состояния ребенка 

и родителей в большинстве 
случаев зависят друг от друга. 
Когда у ребенка возникает на-
пряжение и чувство тревоги 
в отношении будущего экза-
мена, родители также начина-
ют ощущать и испытывать по-
добное беспокойство. И на-
оборот, переживания родите-
лей могут вызывать подобные 
чувства и у самого ребенка. 
Спокойная и уверенная пози-
ция родителей станет для ре-
бенка хорошим ресурсом для 
его успешного прохождения. 
Будьте искренни, поддержи-
вайте эмоционально, помо-
гайте ребенку создавать усло-
вия дома для подготовки к эк-
замену, соблюдения режима 
дня и питания. Делитесь соб-
ственным опытом, который 
может быть полезен. Показы-
вайте, что ваше отношение 
к нему не зависит от того, на-
сколько успешно он сдаст эк-
замен, ведь родительская лю-
бовь не измеряется экзамена-
ционными баллами.
Какие советы можете дать са-
мим старшеклассникам?
Чтобы успешно сдать экза-
мен, важно хорошо знать 
учебный материал, а для это-
го — выделить достаточное 
время для подготовки и при-
ложить определенные усилия, 
уверенно ориентироваться 
в процедуре экзамена и соз-
дать позитивный настрой. По-
старайтесь посмотреть на эк-
замен с разных точек зрения. 

Не только как на что-то «при-
думанное взрослыми специ-
ально для вас». Возможно, эк-
замен позволит приобрести 
новый опыт или будет зада-
чей, которую вы точно знаете, 
как решить! Ведь материал 
ЕГЭ содержит задания за весь 
школьный курс, а это значит, 
что на подготовку у вас были 
все школьные годы и вы точно 
справитесь!
Если справиться с тревогой 
не получается, что делать? 
Если тревога и беспокойство 
возникли на экзамене, мож-
но использовать технику 
«5–4–3–2–1», которая помога-
ет эффективно справиться 
с сильными эмоциями. Най-
дите в кабинете 5 любых пред-
метов и внимательно рассмо-
трите их, почувствуйте 4 лю-
бых ощущения, услышьте 
3 любых звука, попробуйте 
почувствовать 2 любых запа-
ха, найдите 1 вещь, у которой 
может быть вкус. 

Выпускники рекомендуют чередовать 
умственные нагрузки с активным отдыхом 
Получить заветные сто бал-
лов на Едином государствен-
ном экзамене мечтают мно-
гие школьники. «ВМ» пооб-
щалась с выпускниками, ко-
торым удалось набрать 
высший балл, и узнала се-
крет успеха. 

Дарья Куприенко в прошлом 
учебном году окончила 11-й 
инженерный класс школы 
№ 667 имени Героя Советско-
го Союза К. Я. Самсонова. Де-
вушка набрала 100 баллов на 
Едином государственном эк-
замене (ЕГЭ) сразу по трем 
предметам — русскому языку, 
математике и информатике.
По ее словам, учиться в школе 
ей нравилось всегда, и в этом 
она видит большую заслугу 
своих учителей, которые 
смогли заинтересовать ее 
и привить любовь к науке, по-
лучению новых знаний. 
— К экзаменам я начала гото-
виться заранее — еще в 10-м 
классе. Чтобы успеть за два 
года повторить весь пройден-
ный ранее материал, — поде-
лилась она. 
Но особый упор на подготовку 
Дарья сделала в 11-м классе, 
когда уже окончательно опре-
делилась, какие предметы бу-
дет сдавать на ЕГЭ. 
— Я много занималась со 
школьными учителями. Во-
обще на уроках педагоги не-
мало внимания уделяли экза-
менам, были и бесплатные 
дополнительные занятия, на 
которых мы разбирали зада-
ния ЕГЭ более подробно, — 
рассказала выпускница. 
Помимо этого, Дарья трени-
ровалась, решала задачи, пи-
сала сочинения дома. Но 
и про отдых не забывала. 
— Нужно обязательно делать 
передышку, нельзя круглыми 
сутками зубрить, это не при-
ведет вас к высокому резуль-
тату, — подчеркнула она. 

Выпускница школы № 2107 
Мария Захарова тоже полу-
чила заветные 100 баллов — 
на ЕГЭ по литературе. И по 
другим предметам у нее тоже 
достаточно высокие резуль-
таты. 
— В основном я готовилась 
к экзаменам в школе. У нас хо-
рошие учителя, сильные, но 
все-таки просто уроков, на ко-
торых нам нужно было и про-
ходить школьную программу, 
и готовиться к ЕГЭ, мне было 
недостаточно. И весной роди-
тели взяли мне репетитора, — 
рассказала Мария. 
Кроме того, выпускница до-
полнительно посещала под-
готовительные курсы вне 
школы. 
— Думаю, если бы во втором 
полугодии у нас не было лиш-
них предметов в программе 
и больше внимания уделя-
лось именно ЕГЭ, то ни репе-

титор, ни курсы мне бы не по-
надобились, — отметила Ма-
рия Захарова. 
Про новую систему подготов-
ки девушка слышала от знако-
мых и читала в новостях. По 
ее мнению, это правильное 
решение, которое поможет 
ученикам 11-х классов лучше 
подготовиться. 
Также Мария дала несколько 
советов ребятам, которым 
предстоит сдавать экзамены. 
— Конечно, очень важна база 
знаний, которую вы получили 
в предыдущие годы учебы 
в школе. Но даже если так вы-
шло, что такому-то предмету 
вы уделяли мало внимания, 
не стоит переживать — подго-
товиться можно даже за один 
год, — считает она. — У меня 
так было с литературой, 

и я прямое доказательство, 
что изучить большой объем 
информации по этому пред-
мету можно даже за короткий 
срок — было бы желание. 
Стобалльница рекомендова-
ла поставить перед собой чет-
кую цель, разработать план 
занятий. 
— Я распределила время рав-
номерно на неделе, в день 
примерно по три часа, — уточ-
нила она.
Не стоит забывать и про лю-
бимые увлечения, хобби, то, 
что приносит удовольствие 
и помогает расслабиться. 
— Продолжайте общаться 
с друзьями, гулять, ходить 
в кафе и кино. Тогда подготов-
ка будет проходить в удоволь-
ствие, — заключила Мария 
Захарова.

12 июля 2022 года 12:40 Выпускница школы № 667 имени Героя Советского Союза 
К. Я. Самсонова Дарья Куприенко сдала на 100 баллов ЕГЭ сразу по трем предметам

Страницу подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

Чтобы снять напряжение, 
психологи рекомендуют 
упражнение «Лимон». 
Сжимайте и разжимайте 
кулаки обеих рук, пред-
ставляя в руках лимоны, 
из которых можно выда-
вить сок.
Есть упражнение 
и для усиления концен-
трации — оно называется 
«Дом, ежик, замок». 
Для этого соедините по-
душечки пальцев обеих 
рук, затем переплетите 
пальцы, а после согните 
пальцы двух рук, образуя 
«замок», при этом нужно 
следить за дыханием — 
оно должно быть ровным, 
спокойным.
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точка Сегодня точку в номере ставит пекарь-кондитер Донского ставропигиального мужского монастыря Елена Виляева, которая с помощью заварной белковой глазури 
украшает пряничные домики. Эти кондитерские изделия она испекла к Новому году и Рождеству по старинному рецепту, который держится в строжайшем секрете. 
Снаружи песочное тесто съедобных домиков чем-то похоже на деревянный сруб, а глазурь — на снег, свисающий с его крыши, сделанной из печенья. Для реалистич-
ности пекарь-кондитер нарисовала на избушках дверцы, а также украшенные голубыми ставнями окна, за которыми скрывается быт обитателей дома. А рядом 
с занесенными снегом домиками Елена Виляева установила миниатюрные съедобные ели. Их она украсила разноцветными новогодними игрушками и гирляндами. 
Кондитерские изделия можно будет приобрести в трапезной монастыря и порадовать ими домочадцев.

Почти половина 
россиян поддержали 
запрет англицизмов.
И как вам?

ЛЕОНИД КРЫСИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ ОТДЕЛОМ 
СОВРЕМЕННОГО РУССКОГО ЯЗЫКА 
ИНСТИТУТА ИМ. ВИНОГРАДОВА, 
ДОКТОР ФИЛОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Мне кажется, уже поздно что-
то запрещать или ограничи-
вать. Непонятно, кто и как 
будет регулировать чрез-
мерность употребления ино-
странных слов. Русский язык, 
безусловно, обязан занимать 
главенствующую позицию 
и нельзя насильно заменять 
слова на иностранные анало-
ги. Но что прикажете делать 
специалистам, чьи отрасли 
напрямую сопряжены с ино-
странной терминологией? То 
же Минцифры, например, из-
рядно оперирует зарубежны-
ми словами. Поэтому сплеча 
рубить точно не стоит.

ОЛЬГА РЕБКОВЕЦ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
ТОТАЛЬНЫЙ ДИКТАНТ, 
ЧЛЕН СОВЕТА ПО РУССКОМУ ЯЗЫКУ 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РОССИИ

Если заимствования при упо-
треблении в устной или пись-
менной речи вредят восприя-
тию информации или затруд-
няют коммуникацию, то от 
них следует отказаться — не 
стоит искусственно услож-
нять язык. Но такая пробле-
ма решается не запретами, 

а просветительской деятель-
ностью. Чем больше и глубже 
мы будем изучать наш язык, 
тем лучше поймем его устрой-
ство и самобытность. Необхо-
димо на личном и государ-
ственном уровне показывать 
красоту родной речи. Плюс ко 
всему уже взрослые люди сей-
час не имеют системы обу-
чения русскому языку, а усво-
енного в школе не всегда хва-
тает. Так что, помимо подрас-
тающего, необходимо про-
свещать и взрослое поко-
ление.

ГРИГОРИЙ ТВАЛТВАДЗЕ
СПОРТИВНЫЙ КОММЕНТАТОР

Если так пойдет и дальше, то 
такими темпами мы можем 
и без слова «футбол» остаться. 
Заимствование, которое гра-
мотно встроено в предложе-
ние, подходящее по смыслу 
и ритмике, имеет все права на 
существование в речи. На фо-
не того, что многие публич-
ные люди, в том числе депута-
ты, порой путаются в словах 
и ставят неверные ударения, 
запреты и ограничения я счи-
таю неуместными, пусть мно-
гие заимствования мне само-
му не по душе.

41 процент россиян поддерживает запрет иностранных 
слов при наличии русскоязычного аналога, по данным 
опроса рекрутингового агентства. Ранее Госдума в пер-
вом чтении приняла законопроект о защите русского 
языка, запрещающий иностранные слова. 

вопрос дня

Подготовил АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Бабушкин пирог 
милее фуа-гра

Новость, что на новогоднюю ночь 
почти все места в баснословно доро-
гих ресторанах столицы уже заброни-
рованы, большинство вряд ли огор-
чит. Пожмем плечами да посочувству-
ем ценителям премиум-класса, что не 
смогли они отправиться в этом году на 
зимние каникулы в какой-нибудь Кур-
шавель. В европах их нынче не ждут, 
так что шиковать бедным богатым 

придется в родных краях. За билет на новогодний банкет 
в модном мишленовском заведении выложить надо 30–
50 тысяч с носа. Зато, как комментируют «знатоки», «ло-
кация, виды из окон — все шикарно, даже тарелки сдела-
ны во Франции!». Если икра черная в российской столице 
вдруг окажется вкуснее, чем в Ницце, так вообще «вау!». 
А уж астраханская белуга под соусом из миндаля, воро-
нежская говядина бавет с кокосовым кефиром и винегрет 
с фуа-гра, так вообще «топчик». Как у Грибоедова в «Горе 
от ума» говорилось? Смешение французского с нижего-
родским. Ах, простите: в высокой кух-
не сегодня господствует фьюжен. Но 
смысл тот же: адская смесь несовме-
стимого во имя понтов, причем, мягко 
говоря, недешевых. 
Может, кому-то пельмени с бычьими 
хвостами отведать в новогоднюю 
ночь — предел мечтаний, но точно не 
для большинства. В былые девяностые 
ими наелись, когда другое мясо было 
в дефиците. А теперь, оказывается, де-
ликатес. Но на вкус и цвет, как извест-
но, товарищей нет. Однако в статисти-
ке разнообразных опросов россиян 
горстка любителей экзотики в стиле 
«а-ля рус» за бешеные деньги теряется 
в огромном количестве тех, у кого мотивация посещения 
точек общепита совсем иная. Так, по данным исследова-
тельского холдинга «Ромир», 62 процента россиян захо-
дят в кафе или ресторан, чтобы просто перекусить или 
взять еду навынос. Причем аналитики утверждают, что 
ценность питания дома с каждым годом растет. Конечно, 
речь тут идет не о ресторанах премиум-класса, в коих ва-
жен не столько «хлеб», сколько «зрелища» диковинных 
блюд и пафосный сервис. Что до Нового года, то результа-
ты опросов утверждают: почти 90 процентов россиян бу-
дут встречать его дома или на даче, в кругу семьи и дру-
зей. Большинство традиционно планируют накрыть 
праздничный стол. И пусть на нем не будет черной икры, 
жареный мангольд заменят обычной свеклой, а вместо 
черных лисичек по семь тысяч рублей за килограмм на 
ура пойдут родные рыжие, своими руками в лесу собран-
ные. И яблочный пирог с корицей по бабушкиному рецеп-
ту, уверена, порадует не меньше мороженого из щавеля 
с перуанской мятой. Ну а потом можно отправиться на 
прогулку по столичным улицам и бульварам. Шикарные 
виды зимнего города, сияющего огнями, гарантированы 
всем. А из окна фешенебельного кабака пусть любуются 
одной лишь локальной точкой.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛИЯ 
ПОКРОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вебинар
Время быстрых решений
https://hr-time-for-quick-
decisions.events.sk.ru/
21 декабря, 17:00, бесплатно
Гости мероприятия узнают, 
как кризис и новости влияют 
на наше состояние и работу 
мозга, как руководителю 
не поддаваться стрессу и трево-
ге, научатся повышать скорость 
принятия решений. 

Питчинг
Smart Tech

 Красные Ворота
Ул. Покровка, 47
Цифровое деловое 
пространство
21 декабря, 18:00, бесплатно
Участники представят инно-
вационные проекты в сфере 
мобильных технологий, нового 
уровня развития сетей и серви-
са и получат обратную связь.

деловая афишаЕлочные игрушки раскроют 
историю зимнего праздника 

Мэтр отечественной журналистики 
отмечает день рождения

Вчера в Музее гаража особо-
го назначения ФСО откры-
лась выставка «Назад в Но-
вый год». Гости узнали о тра-
дициях и обрядах, связан-
ных с этим праздником.

Выставка встречает гостей 
большими стендами в форме 
елок. Здесь таких 
пять. Каждая елка 
олицетворяет празд-
ничную квартиру раз-
ных периодов исто-
рии СССР и России, 
начиная с 1935 года. 
На стендах располо-
жены игрушечные 
Деды Морозы. Их для 
выставки передали 
коллекционеры из 
своих собраний. 
— Мы постарались 
показать всю исто-
рию елки, какой она 
была в советское вре-
мя, — рассказала экскурсовод 
Музея гаража особого наз-
начения ФСО Екатерина Лап-
шина. 
Первая елка посвящена 1935 
году, она украшена игрушка-

ми ручной работы, советской 
атрибутикой и бумажными 
хлопушками. 
— Мы не могли обойти сторо-
ной и 1940-е годы: военное 
и мирное время, — сказала 
Лапшина. — Елка, посвящен-
ная этому периоду, украшена 
наполовину, показывая, что 

даже в самое тяжелое 
время находилось ме-
сто для праздника. 
Даже в осажденном 
Ленинграде и в Мо-
скве горожане уста-
навливали елки у се-
бя в квартирах.
Чтобы с точностью 
передать атмосферу 
каждого периода, ор-
ганизаторы подбира-
ли определенный 
лейтмотив, показыва-
ющий яркое событие 
того времени. В луч-
ших традициях Музея 

гаража особого назначения 
ФСО авторы экспозиции рас-
положили рядом с каждой 
«квартирой» машину, соот-
ветствующую времени. На-
пример, на создание елки 

1960-х годов вдохновились 
космонавтикой и установили 
«Волгу» с космическим дизай-
ном. Елку 1970–1980-х годов 
оформили в стиле фильма 
«Ирония судьбы». А рядом 
с «квартирой» 1990-х годов 
стоит малиновая «девятка». 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Сегодня исполнилось 70 лет 
одному из самых опытных 
российских журналистов — 
Владимиру Мамонтову 
(на фото).

В августе этого года Союз жур-
налистов России присудил 
Мамонтову премию «Легенда 
российской журналистики». 
Это абсолютно заслуженная 
награда.
Подобно многим звездам оте-
чественной журналистики, 
Владимир Мамонтов прошел 
длинный и интересный путь 
от корреспондента краевых 
газет до редактора централь-
ных СМИ. В его карьере были 
и грандиозные стройки, 
и проблемные материалы пе-
рестроечных времен. Благо-
даря таким людям, как Влади-

мир Мамонтов, российская 
журналистика сохранила луч-
шее из советского наследия 
и смогла развиваться дальше. 
Сам юбиляр уверен в том, что 
свобода слова и печати — од-
но из важнейших завоеваний 
человечества.
— Вместе с тем свобода слова 
не должна перерождаться 
в анархию, — рассказал «ВМ» 
сам Мамонтов. — Бок о бок 
с ней должны идти ответ-

ственность за произнесенное 
слово и здравый смысл. Не 
стоит понимать свободу сло-
ва как возможность солгать 
и не понести ответствен-
ность. 
Один из постов, который за-
нимает сегодня Владимир 
Мамонтов, — генеральный 
директор радиостанции «Го-
ворит Москва». Мамонтов 
уверен, что формат радио-
станции сегодня по-преж-
нему интересен аудитории. 
Но нужно помнить, уверен 
мэтр, что радио должно соче-
тать современные новости 
и приглашение в эфир ярких 
личностей, оно должно «це-
плять» аудиторию.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ПОЗДРАВЛЯЕТ ВЛАДИМИРА 
МАМОНТОВА С ЮБИЛЕЕМ!

Вчера 14:49 Экскурсовод Екатерина Лапшина на выставке 
«Назад в Новый год»

юбилей

НАТАЛЬЯ СИДОРЕНКО
ЧЛЕН СОЮЗА КОЛЛЕКЦИОНЕРОВ 
РОССИИ

Советские елочные игрушки 
выбирают и сейчас. Людей 
привлекают их история 
и внешняя простота. К тому же 
многие из таких украшений 
изготовлены вручную масте-
рами того времени. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

Искусство 
и коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

досье
Владимир Мамонтов ро-
дился 21 декабря 
1952 года во Владиво-
стоке. В 1975 году окон-
чил Дальневосточный 
государственный уни-
верситет по специально-
сти «журналистика». Ра-
ботал корреспондентом, 
редактором отдела 
культуры краевой газе-
ты «Красное знамя». 
В 1985–1990-х годах — 
собственный корреспон-
дент газеты «Советская 
Россия» в Хабаровске. 
Сегодня — председа-
тель совета директоров 
газеты «Комсомольская 
правда» и генеральный 
директор радиостанции 
«Говорит Москва».

до Нового 
года 

осталось 

дней
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